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та статья вызвала живой интерес у чи-
тателей. Нарушение требований Феде-
рального закона «Об охоте …» в части 
открытия сезона охоты на медведя уже 
имело место в прошлом году, поэтому 

можно сказать, что это уже вошло в систе-
му. В дополнение к нарушениям прошлого 
года — в этом году снижены лимиты по добыче  
копытных. 

Чего же ждать от Министерства природных 
ресурсов и экологии Тверской области в буду-
щем году? Речь идет не только об ограничении 
охотников в правах на охоту, предусмотрен-
ных действующим законодательством, но и об 
ущербе, нанесенном охотничьим хозяйствам 
и бюджетам различных уровней.

Предлагаю рассмотреть этот вопрос через 
призму действующих правовых документов, 
определяющих жизнь и деятельность граждан 

и юридических лиц в вопросах охоты и охото-
пользования.

1. Срыв сроков открытия охоты на отдельные 
виды диких животных нарушил право граж-
дан на охоту, в частности на охоту на медведя 
на овсах.

Не следует забывать, что речь идет о нару-
шении прав огромного коллектива охотников, 
куда входит около пятидесяти тысяч человек. 
Именно эти охотники, их близкие и дальние 
родственники составляют большую часть ак-
тивных избирателей на выборах во все государ-
ственные структуры власти. 

Противоправные действия Минприроды 
Тверской области и его министра А. Наумова 
вызывают негативное отношение среди охот-
ников к политике, проводимой исполнительным 
органом государственной власти региона по во-
просам природопользования.

2. Срыв сроков открытия охоты на отдель-
ные виды диких животных и необоснованное 
уменьшение объема квот добычи существенно 
ухудшили финансовое положение охотничьих 
хозяйств, нанесли ущерб охотничьим хозяй-
ствам. 

Возмещать ущерб, нанесенный охотничьим 
хозяйствам, добровольно казна Тверской обла-
сти не собирается, тем более Минприроды Твер-
ской области не собирается его подсчитывать.

Автор обратился к одной из общественных 
организаций охотников и рыболовов с просьбой 
рассчитать размер ущерба, нанесенного срывом 
сроков охоты и необоснованным уменьшением 
квоты добычи лося в сезоне охоты 2017–2018 
годов. Размер ущерба составил более 700 тыс. 
рублей. Для охотничьего хозяйства это большая 
сумма.

В Тверской области более 200 охотничьих 
хозяйств, где сорван сезон открытия охоты 
на медведя на овсах. Многим охотничьим хо-
зяйствам занижены квоты на добычу лося 
без объяснения каких-либо причин. 

3. Нанесен ущерб бюджетам всех 
уровней, которые недополучили 
средства от продажи разрешений 
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в «роГ» № 34-35 за этот год была опубликована моя статья 
«Правовой беспредел», в которой говорится о нарушении прав 
охотников и охотопользователей тверской области работниками 
Министерства природных ресурсов и экологии тверской области.
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на добычу охотничьих ресурсов и от оплаты на-
лога охотничьими хозяйствами области, от по-
лученных доходов за организацию и проведение 
охот. А эта сумма приблизительно составляет 
миллионы рублей. 

Не думаю, что Минприроды Тверской об-
ласти в добровольном порядке возместит го-
сударству нанесенный материальный ущерб. 
Этот факт говорит о негативном отношении 
государственного органа к проведению госу-
дарственной политики в области охоты и охо-
топользования, проводимой в регионе.

4. Не следует забывать о том, что необо-
снованное уменьшение объема квоты добычи 
охотничьих ресурсов может привести к росту 
браконьерства, что отразится на численности 
поголовья охотничьих ресурсов.

Если в случае нарушения прав охотников 
на открытии сезона охоты речь идет о нарушении 
прав физических лиц, то срыв открытия сезона 
охоты для юридических лиц, охотничьих хо-
зяйств, занижение квот на добычу лося без объ-
яснения каких-либо причин, предусмотренных 
законом, сказывается на размере поступления 
средств на доходные счета бюджетов всех уров-
ней. В этом случае уже страдает государство. 

Неужели этот факт будет спущен на тормо-
зах, в то время как каждый день из средств 
массовой информации только и слышим о де-
фиците бюджетов.

Хочу напомнить министру природных ре-
сурсов и экологии Тверской области и другим 
чиновникам возглавляемого им министерства, 
что в ст. 15 Конституции Российской Федера-
ции, основном законе России, говорится: «Ор-
ганы государственной власти, органы местного 
самоуправления, должностные лица, граждане 
и их объединения обязаны соблюдать Конститу-
цию Российской Федерации и законы». 

Хотелось бы понять, как поведение мини-
стра природных ресурсов и экологии Тверской 
области А. Наумова сочетается со ст. 68 Фе-
дерального закона от 27.07.2004 № 79-ФЗ «О 
государственной гражданской службе Россий-
ской Федерации», в которой прямо указано, 
что лица, виновные в нарушении законодатель-
ства Российской Федерации о государственной 
гражданской службе Российской Федерации, 
привлекаются к ответственности в порядке, 
установленном настоящим Федеральным за-
коном и другими федеральными законами? 

Многих охотников заинтересовал вопрос, 
чем можно объяснить факт уменьшения квот 
на добычу лося в сезоне охоты 2017–2018 го-
дов. Обратимся к цифрам. 

В соответствии с ЗМУ, проведенным в 2015 году, 
количество особей лося на территории Тверской 
области составляло 2124 особи (постановление 
 

губернатора Тверской области от 25.06.2015 г. 
№ 94-пг). В соответствии с ЗМУ, проведенным 
в 2016 году, количество особей лося на терри-
тории Тверской области составили 2124 особи 
(постановление губернатора Тверской области 
от 08.08.2016 г. № 207-пг). В соответствии с ЗМУ, 
проведенным в 2017 году, количество лося на тер-
ритории Тверской области составляло 1923 особи 
(постановление губернатора Тверской области от 
07.08.2017 г. № 118-пг).

При этом в 2017 году по непонятным при-
чинам численность особей лося уменьшилась 
на 201 голову по сравнению с предыдущими 
годами. Интересно было бы узнать, по какой 
причине в охотничьих хозяйствах Тверской об-
ласти уменьшилась численность лося? 

Об изменении миграционных путей лося го-
ворить грех, он у этого вида животных заложен 
на генном уровне и остается неизменным.

Произошел падеж в результате заболевания? 
Нет! Ветеринарная служба области не зафикси-
ровала заболевания среди лося, охотники в охот-
ничьих хозяйствах не находили туши животных, 
погибших при невыясненных обстоятельствах 
или от болезней. За прошедший год даже ме-
тодика проведения зимнего маршрутного учета 
не поменялась! Ошибки при подсчете численно-
сти лося исключаются. По какой причине произо-
шло уменьшение количества лосей в охотничьих 
угодьях Тверской области, остается загадкой.

Ответ на этот вопрос дал прокурор Волжской 
межрегиональной природоохранной прокурату-
ры, посчитав действия Минприроды Тверской 
области противоречащими Федеральному за-
кону от 24.07.2009 № 209-ФЗ «Об охоте…», что 
послужило основанием для внесения прокурор-
ского представления о нарушении законности. 

Кто из чиновников министерства делал при-
писки, а может быть, вносил исправления в ре-
зультаты проведенного охотопользователями 
ЗМУ, прокурор выяснять не стал, к уголовной 
ответственности никто из работников Минпри-
роды Тверской области не привлечен. 

Следует сказать, что если бы прокурор обжа-
ловал постановление губернатора № 118-пг «Об 
утверждении лимита добычи лося, благородного 
оленя, косули, пятнистого оленя, бурого медведя, 
рыси, выдры, барсука на территории Тверской 
области на период с 1 августа 2017 года до 1 
августа 2018 года», то судебная процедура могла 
бы затянуться. Это привело бы к срыву сезона 
охоты в 2017–2018 годах. Прокуратура внесла 
представление о нарушении законодательства, 
которое, в соответствии с Федеральным зако-
ном от 17.01.92 г. № 2302-1 «О прокуратуре», 
требования прокурора подлежат безусловному 
исполнению в установленный срок.

Срок, установленный Федеральным зако-
ном «О прокуратуре», истек, а воз, как говорил 
русский баснописец Иван Андреевич Крылов, 
и ныне там. 

Один из читателей «РОГ» представил письмо 
18 сентября 2017 г., с которым он обратился 
к волжскому межрегиональному природоохран-
ному прокурору. В своем обращении он просил 
прокурора сообщить о выполнении прокурор-
ского представления, в частности, как решены 
требования по:

1. Устранению нарушения закона, допущен-
ного при рассмотрении заявок на установление 
квот добычи охотничьих ресурсов.

2. Обеспечению надлежащей реализации 
полномочий при оказании государственных 
услуг, осуществлению государственного учета 
численности объектов животного мира, уста-
новлению лимитов и квот добычи охотничьих 
ресурсов в соответствии с законодательством.

3. Принятию мер по разработке и принятию 
нормативного правового акта, устанавливаю-
щего порядок согласования решений органов 
местного самоуправления о создании особо 
охраняемых природных территорий.

4. Рассмотрению вопроса о привлечении 
к дисциплинарной ответственности исполняю-
щего обязанности начальника отдела охотополь-
зования и рыбного хозяйства Г.В. Шитюкова 
и других виновных должностных лиц мини-
стерства, допустивших указанные нарушения 
федерального законодательства.

На обращение к волжскому межрегио-
нальному природоохранному прокурору В.В. 

Селифанову получен ответ от 16.10.2017 года 
№ 7-306-2017/2057 за подписью заместителя 
начальника отдела по надзору за исполнением 
законов об охране природы Волжской межре-
гиональной природоохранной прокуратуры со-
ветника юстиции Д.Б. Чуракова. 

В ответе советник юстиции Д.Б. Чураков пи-
шет: «Во исполнение представления прокурату-
ры в проект постановления губернатора Твер-
ской области «Об утверждении лимита добычи 
лося, благородного оленя, косули, пятнистого 
оленя, бурого медведя, рыси, выдры, барсука 
на территории Тверской области на период с 1 
августа 2017 года до 1 августа 2018 года» вне-
сены изменения и исключены необоснованные 
квоты добычи лося в возрасте до года, квоты 
изъятия лося в охотничьих хозяйствах согла-
сованы Минприродой России и утверждены 
губернатором Тверской области.

Приняты меры по взысканию с виновных 
лиц неоплаченных штрафов и привлечению их 
к административной ответственности. Виновное 
должностное лицо — и.о. начальника отдела 
охотопользования и рыболовства привлечен 
к административной ответственности.

Устранение нарушений в сфере охраны и ис-
пользования объектов животного митра нахо-
дится под контролем Волжской межрегиональ-
ной природоохранной прокуратуры».

Ответ обтекаемый, из которого понятна толь-
ко последняя фраза, успокаивающая тем, что 
устранение нарушений в сфере охраны и ис-
пользования объектов животного мира находит-
ся под контролем Волжской межрегиональной 
природоохранной прокуратуры. До какого вре-
мени прокуратура будет контролировать устра-
нения нарушений законодательства в сфере 
охраны и использования объектов животного 
мира, понять невозможно.

Автор провел правовой анализ ответа совет-
ника юстиции Д.Б. Чуракова, чтобы понять, что 
в нем больше, правды или лукавства?

1. Постановлением губернатора Тверской об-
ласти № 118-пг без всякого объяснения и закон-
ного обоснования уменьшены для охотничьих 
хозяйств квоты на добычу лося в сезоне охоты 
2017–2018 гг. на 201 особь. Причем здесь проект 
постановления губернатора Тверской области, 
о котором говорится в ответе прокуратуры? 

Из ответа прокуратуры напрашивается вы-
вод, что квоты по добыче лося уменьшены 
по требованию прокуратуры, которая обязала 
внести изменения в проект постановления гу-
бернатора Тверской области «Об утверждении 
лимита добычи лося, благородного оленя, ко-
сули, пятнистого оленя, бурого медведя, рыси, 
выдры, барсука на территории Тверской области 
на период с 1 августа 2017 года до 1 августа 
2018 года», а не утвержденное губернатором 
постановление, нарушающее заявки на получе-
ние разрешений на добычу лося в соответствии 
с проведенным охотопользователями Тверской 
области учетом животных в зимний период. 

Прокуратура не сочла необходимым объ-
яснить охотникам и владельцам охотничьих 
хозяйств, на основании какой нормы права 
уменьшены квоты добычи лося в сезоне охоты 
2017–2018 годов?

До настоящего времени не внесены в поста-
новление губернатора Тверской области допол-

нения и изменения по устранению нарушений 
закона, допущенные при рассмотрении заявок 
на установление квот добычи охотничьих ре-
сурсов, и, как следует понимать, эти изменения 
и дополнения внесены не будут.

2. Не обеспечена надлежащая реализация 
полномочий при оказании государственных 
услуг при осуществлении государственного уче-
та численности объектов животного мира, уста-
новлении лимитов и квот добычи охотничьих 
ресурсов в соответствии с законодательством. 

Здесь следует понимать, что разработка 
и утверждение государственного регламента ока-
зания государственных услуг по обсуждаемому 
вопросу, который позволит осуществлять госу-
дарственный учет численности объектов живот-
ного мира и устанавливать лимиты квот добычи 
охотничьих ресурсов в соответствии с законо-
дательством, отсутствует. В этом направлении 
Министерство природных ресурсов и экологии 
Тверской области не продвинулось ни на шаг!

3. На какой стадии находится реализация 
требования прокуратуры по принятию мер 
по разработке и принятию нормативного право-
вого акта, устанавливающего порядок согласо-
вания решений органов местного самоуправле-
ния о создании особо охраняемых природных 
территорий?

Понятно, что особо охраняемые природные 
территории в регионе требуют решения вопроса 
по определению их размещения в общедоступ-
ных охотничьих угодьях, проведения на этих 
территориях экологической экспертизы, реше-
ния вопроса о подборе штатных работников 
для обслуживания вновь созданных заказников 
и решения других вопросов.

Но есть территории из числа общедоступ-
ных охотничьих угодий, где экологическая 
экспертиза не требуется. Например, зеленая 
зона в районе города Кашина, на которой суще-
ствовал охотничий заказник. Но эта территория 
была переведена в общедоступные охотничьи 
угодья, на которой чиновники Министерства 
природных ресурсов и экологии Тверской об-
ласти и приезжающие с ними лица производят 
охоты на лося. Хочу заметить, что речь идет 
о производстве охот в городской зеленой зоне 
курортного города.

Вопрос о создании на этой территории особо 
охраняемой территории, где была бы запрещена 
охота, до сих пор не решен. Можно было бы ре-
шить вопрос о создании особо охраняемой при-
родной территории хотя бы в одном районе, а не 
в десяти районах, как это было до 2010 года.

После внесения представления прокурора 
выполнен один пункт, уволен исполняющий 
обязанности начальника отдела охотопользова-
ния и рыболовства. Справедливости ради отме-
тим, что уволился он по собственному желанию, 
что говорит о его честности и порядочности.

Не каждый чиновник, в том числе из Мини-
стерства природных ресурсов и экологии Твер-
ской области, найдет в себе совесть написать 
добровольно заявление об увольнении по соб-
ственному желанию за плохо выполненную ра-
боту, хотя не секрет, что в этом министерстве 
уволены после очередной кадровой чистки все 
профессиональные работники, имевшие про-
фильное образование.

Письмо советника юстиции Д.Б. Чуракова 
больше напоминает отписку, а не обоснованный 
ответ на вопросы, поставленные в обращении 
охотника о реализации прокурорского пред-
ставления.

Охотники надеются, что губернатор Тверской 
области Игорь Михайлович Руденя сумеет препо-
дать урок правовой грамотности Министру при-
родных ресурсов и экологии Тверской области 
Андрею Наумову, а заодно спросить с чиновника 
за нарушение им Конституции Российской Феде-
рации и законов, в частности исполнения требо-
ваний Федерального закона «Об охоте …». 

Создается впечатление, что вопросом под-
бора кадров для работы в Министерстве при-
родных ресурсов и экологии Тверской области 
аппарат губернатора Тверской области не зани-
мался. Вопросы охоты и охотопользования от-
даны на откуп случайным людям, не имеющим 
профильного образования.

Охотники и охотопользователи верят губерна-
тору Тверской области и надеются на его защиту 
от произвола чиновников Министерства природ-
ных ресурсов и экологии Тверской области.

О развязке истории о нарушении прав охот-
ников и охотопользователей Тверской области 
«Российская Охотничья газета» будет в даль-
нейшем информировать своих читателей.

В УГОДЬЯХ

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР П.Н. ГУСЕВ РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ: ПЕРВый ЗАМ.Гл. РЕДАКТОРА А.И. лИСИцИН; ЗАМ. Гл. РЕДАКТОРА П.А. ЗВЕРЕВ, 
ЗАМ. Гл. РЕДАКТОРА А.Е. МАИлКОВ; ЗАМ. Гл. РЕДАКТОРА ШЕФ– РЕДАКТОР С.Ю. ФОКИН; РЕДАКТОРы: А.л. ЖУКОВА; А.С. КУДРЯШОВ; ОТВ. СЕКРЕТАРЬ Е.С. ПОлЯКОВА 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 123995, ГСП, МОСКВА, 
Ул. 1905 ГОДА, Д. 7 СТР. 1, КОМ. 754; E– mail: rog@mk.ru

Кто из чиновников делал приписки, а может быть, вносил 
исправления в результаты проведенного охотопользователями 
ЗМУ, прокурор выяснять не стал, к уголовной ответственности 
никто из работников Минприроды Тверской области не привлечен. 
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совет ФедерацИИ 
ПровеЛ совещаНИе 
По охотНИЧьеМу 
закоНодатеЛьству
В рамках деловой программы Международной 
выставки-форума «Индустрия охоты, рыбалки 
и активного отдыха» состоялось расширен-
ное совещание Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию на тему «Совершен-
ствование законодательства РФ об охоте и о 
сохранении охотничьих ресурсов». 

Провел заседание заместитель председате-
ля Комитета СФ по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию В.А. лебедев. 
На совещание были приглашены эксперты, 
специалисты биологи-охотоведы, руководи-
тели региональных органов госохотнадзора, 
работники охотничьего хозяйства, предста-
вители СМИ.

Сенатор подчеркнул, что проблемы разви-
тия охотничьих хозяйств в России крайне важ-
ны, и эта тема активная обсуждалась в рамках 
деловой части выставки. Охотохозяйственная 
деятельность обладает богатым потенциалом 
и способна стать полноценной отраслью эконо-
мики, считает он. По словам Владимира лебе-
дева, основной проблемой по-прежнему оста-
ется факт браконьерства. Ежегодные объемы 
отстрела животных в финансовом выражении 
превышают 16 млрд руб. Показатели легальной 
охоты всего лишь немного выше — 18 млрд 
руб. По мнению экспертов, нарушения часто 
остаются безнаказанными по причине того, 
что процедура привлечения браконьеров к от-
ветственности не урегулирована и сложна. 

Сенатор подчеркнул, что в Совете Феде-
рации предлагают расширить полномочия 
охотничьих инспекторов, чтобы дать им воз-
можность составлять протоколы нарушений. 
«Мы говорим о том, чтобы улучшить охрану. 
Можно на первом этапе создать систему пере-
крестных полномочий у охотнадзора, рыбнад-
зора и лесной охраны, чтобы инспектор имел 
право составлять протокол на воде или при 
нарушении лесного законодательства», — от-
метил Владимир лебедев.

Парламентарий считает, что такая ситуация 
обострилась из-за низкого финансирования 
охраны охотничьих угодий. Эти полномочия 
переданы субъектам Российской Федерации, 
но средств у регионов на их исполнение не хва-
тает. «Чтобы обеспечить качественный кон-
троль за охотой и бороться с браконьерством, 
необходимо не менее 6 млрд рублей», — ска-
зал заместитель председателя профильного 
Комитета СФ.

Сенатор назвал важным и тему защиты ин-
вестиций в отрасль. Речь, в частности, идет 
о пролонгации договоров с теми охотпользо-
вателями, которые уже давно и успешно рабо-
тают и дают реальные результаты. 

Также он высказал свою точку зрения о том, 
что в настоящее время нельзя бесконечно по-
вышать сборы с охотников и охотпользовате-
лей, пока не будет законодательно закреплено 
целевое использование этих средств именно 
для нужд охотничьего хозяйства. 

В ходе заседания глава Министерства 
природных ресурсов и экологии РФ С.Е. 
Донской отметил, что в настоящее время 
министерством разрабатывается законопро-
ект, предоставляющий лицам, добросовестно 
исполнявшим обязанности в соответствии 
с соглашением в течение срока его действия, 
права на продление срока, а также передачу 
прав и обязанностей по данному соглаше-
нию иным лицам. «Принятие указанного за-
конопроекта позволит в существенной мере 
защитить инвестиции, повысив ликвидность 
и капитализацию охотничьих хозяйств, а так-
же инициировав оборот охотничьих угодий 
в границах конкретных хозяйств», — расска-
зал министр.

По словам Сергея Донского, министерство 
также планирует сформировать общероссий-
скую унифицированную программу сбора, 
обобщения и аналитической обработки мате-
риала по всем параметрам государственного 
мониторинга. 

Данные государственного мониторинга 
позволят повысить качество управленческих 
решений в сфере охотничьего хозяйства. До-
кумент о единой информационной системе 
охотничьего хозяйства уже внесен в прави-
тельство РФ.

В ходе заседания выступили биологи-
охотоведы, специалисты охотничьего хозяй-
ства из разных регионов России. Ими было 
поднято много различных злободневных про-
блем и предложены пути их решения.

НоябрьскИе рейды 
охотНадзора  
в оМской обЛастИ
Инспекторами Министерства природных ресур-
сов и экологии Омской области и бюджетного 
учреждения по охране животного мира в период 
с 3 ноября по 7 ноября года проведены рейды 
по охране объектов животного мира на террито-
рии охотничьих угодий Омской области.

Было выявлено 33 нарушения законода-
тельства в сфере охраны животного мира. Из 
них по ст. 8.37 КоАП РФ «Нарушение правил 
охоты, правил, регламентирующих рыболов-
ство и другие виды пользования объектами 
животного мира» выявлено 31 правонаруше-
ние, а также по ст. 8.39 КоАП РФ «Нарушение 
правил охраны и использования природных 
ресурсов на особо охраняемых природных тер-
риториях» составлено два административных 
протокола за нарушение режима природных 
заказников регионального значения «Баиров-
ский» и «Степной». Изъято две единицы охот-
ничьего огнестрельного оружия.

Нарушение Правил охоты с признаками 
уголовного преступления выявлено 5 ноября 
в четырех километрах южнее деревни Красная 
Поляна Горьковского района на территории 
общедоступных охотничьих угодий инспекто-
ром отдела охотничьего хозяйства. 

Выявлена группа охотников с незаконной 
добычей 5 особей косули сибирской. По дан-
ному факту было подано заявление в поли-
цию. В настоящий момент органами ОМВД 
России по Горьковскому району проводится 
проверка.

По статистике самые распространенные 
нарушения, которые совершают любители 
охоты, отсутствие документов, дающих право 
осуществлять охоту; проводить охоты без 
разрешения на ношение и хранение оружия; 
несвоевременное предоставление сведений 
о добытых охотничьих ресурсах.

Министерство природных ресурсов и эко-
логии Омской области напоминает любителям 
охоты о необходимости соблюдения правил 
охоты и техники безопасности при нахожде-
нии в лесу.

Ежегодно инспекторами Министерства при-
родных ресурсов и экологии Омской области 
и бюджетного учреждения Омской области 
«Управление по охране животного мира» выяв-
ляется порядка 1000 фактов противоправных 
действий в сфере охраны животного мира.

РОГ-ИНФОРМ

ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна), 

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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Уважаемые охотники, наши читатели!  

В разгаре осенняя охота. Ждем от вас интересных  

фотографий.  Лучшие из них будут опубликованы в 

рубрике «Фото номера». 

Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 

приложите короткий текст (где, когда и как проходила 

охота). Фотографии в электронном виде присылайте 

на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru с по-

меткой «Фото номера». 

При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

Фото

НоМера

Новгородская область,  
охота на лося.  

21 октября 2017 г.
в первом же загоне взяли 

отличного быка. 
 

Фото  
александра вареНова

роГ-ИНФорМ

ПРОДАЕМ ЖИВЫХ
ЗАЙЦЕВ-БЕЛЯКОВ
Январь–март. Все документы. 8000 руб/шт.

Тел.: 910 416 03 45
продажа-зайцев.рф
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С
роки поджимали, первые числа октября, 
метеорологи прогнозировали похолода-
ние и ночные заморозки. Созвонившись 
со своим товарищем по охоте Виктором, 
охотником с большим опытом охоты 

с дратхааром, было решено ехать на следую-
щей неделе. 

Выезжаем рано утром, погрузив в машину все 
самое необходимое — ружья, патроны и своих 
компаньонов дратхааров Нику и Еная. Приехали 
в деревню к охотничьему дому Виктора, когда 
только начало светать. Растопили печь, легкий 
завтрак с бодрящим чаем, и — на охоту. 

Сразу за деревней большой овраг, противо-
положная нам сторона которого заросла боль-
шими кустами ивняка, молодыми осинками 
и березками. По предположениям — там и дол-
жен сидеть вальдшнеп. 

Спустившись вниз и расчехлив ружья, от-
правляем собак в поиск. Еле ощутимый ветерок, 
трава мокрая, возможно, от прошедшего тут 
недавно дождя, пасмурное небо, по сторонам 
периодически издают голоса разные птички. 

Пока мы с Витей определялись, по какой 
стороне кустов и молодняка нам лучше пройти, 
собаки замерли на стойке неподалеку от нас. 
Двигаемся в сторону собак на небольшом рас-

стоянии друг от друга, вижу Еная, замеревшего 
на твердой стойке; ружье наизготовку, только со-
бираюсь дать команду собаке — «пиль!», как из 
травы вылетает «носатик» и летит на открытую 
местность. В спешке стреляю навскидку — мимо! 
Тут же жму на спуск второй раз с небольшим 
опережением — кажется, время остановилось, 
и я даже видел, как летит дробь, и безконтейнер-
ная «пятерка» делает свое дело!

Первый трофей взят, и его уже несет в руки 
верный пес, радостно виляя хвостом и похри-
пывая от удовольствия. 

Второго вальдшнепа добыли тут же, бук-
вально в 30-40 метрах от места, где сидел пер-
вый. Душа пела и плясала, эмоции переполняли. 
Убедившись, что птица сидит в этих кустах, мы 
с Виктором все же решили разделиться и идти 
по разные стороны от молодых деревьев. 

Только Витя скрылся за кустами, мы пошли 
дальше. Не прошло и пяти минут, как по ту сто-
рону раздался выстрел, я приготовился стрелять 
по налетающему вальдшнепу, но, спустя не-
сколько секунд, понял, Витя не промах! Больше 
в этом месте ни одного не удалось найти, и мы 
решили перейти на скошенное поле, которое 
было окружено лесом. 

Пройдя около трех километров, мы уже из-
рядно подустали. Неугомонные собаки не те-
ряли надежды, челночив то в бурьяне, то по 
зеленой траве. Двигаясь в сторону тропинки 
к дому, на подходе к лесному массиву замеча-
ем, что Ника сбавила ход, потянула и замерла. 
Усталость пропала сама собой. Виктор уско-
ряет шаг к своей собаке. Звучит команда — 
«пиль!», собака делает несколько быстрых 
шагов; шумно хлопая крыльями, поднимается 
вальдшнеп, Виктор бьет навскидку — есть! 
Ника начинает бежать за трофеем, как метрах 
в пяти поднимается еще один! Собака оста-
навливается в замешательстве. Виктор не был 
готов к такому повороту событий и первым 
мажет, вторым выстрелом все-таки попада-
ет по птице, но расстояние было уже велико, 
вследствие чего вальдшнеп запинается и утя-
гивает на край леса. Вот и нам с Енаем рабо-
тенка досталась, идем доставать подранка, 
пока Витя со своей собакой искали первого 
сбитого вальдшнепа. 

Итог охоты — пять вальдшнепов. Подранка 
все же удалось догнать и вернуть стрелку.

Р
ебята уже были там и раньше и довольно-
таки успешно поохотились, добыли почти 
по норме чирков, чем меня и заманили.
Вообще плавни Приморско-Ахтарского 
района относятся к так называемым При-

азовским плавням с соответствующей флорой 
и фауной тех мест. Из разнотравья доминируют 
в основном подмаренник болотный, мята водя-
ная, горец щавелеволистный. Окраины плавней 
заняты влажными тростниково-вейниковыми, 
настоящими овсяницами и остепненными 
клеверно-мятликовыми и свиноройными лугами, 
по их окраинам расположены луга с зарослями 
ивы, тополя, ольхи. В последние годы болотно-
тростниковые заросли Приазовских плавней 
на значительных пространствах сменились солон-
чаковыми и болотно-солончаковатыми лугами. 

Луга, а теперь, осенью, уже плесы с неболь-
шим количеством воды, как говорят по щико-
лотку, были очень удобным местом для охоты. 
По краям небольшие заросли тростника, в ко-
тором можно просто и легко соорудить скрадок 
для охоты, дно твердое, не раскисшее, можно 
спокойно и быстро расставлять утиные чучела, 
которые мы решили расставить еще с вечера, 
чтобы сэкономить драгоценное утреннее время 
на зорьке. Роман и Андрей несут по мешку с ути-
ными чучелами, а я любуюсь плавненскими кра-

сотами. По дороге, на влажных отмелях лугов, 
видим много отпечатков всевозможной дичи, 
особенно много следов, оставленных шакалами, 
видимо, рыщут здесь в поисках какой-то пищи 
и подранков уток, не найденных охотниками. 

Вот и наш плес площадью всего около гектара, 
вполне достаточной для охоты, если, конечно, ни-
кто мешать не будет. Небольшой ветерок, ясное 
небо и предчувствие удачной охоты способство-
вали хорошему настроению. Андрей, расстав-
ляя чучела, вдруг нагнулся и выловил руками 
небольшого карасика, граммов под сто. Как он 
там оказался и как выжил на этом плесе, остается 
загадкой, хотя у карася существует такая способ-
ность перед засухой зарываться в муляку — это 
такой придонный ил, и в нем, замирая или впадая 
в «спячку», дожидаться прихода воды. Вода по-
ступает, карась откисает в муляке, «оживает» 
и спокойно начинает плавать и кормиться.

— Вот в каких условиях эти карасики живут 
и выживают, пусть плывет, — сказал Андрей 
и выпустил карасика в воду. Нормальный охот-
ник, хотя и молодой, но любит и бережет свою 
природу, такие люди нам нужны.

Переночевав на Пальчикиевской базе, мы 
до рассвета вернулись на свое место, утиные 
чучела на месте — уже хорошо, никто ими 
не воспользовался. Комара нет, как обычно бы-

вает в этих местах, нам просто сильно повезло. 
Андрей высаживает подсадных. Чуть осмотрев-
шись, они своими криками начинают подзывать 
пролетающих уток. Свист утиных крыльев до-
носится отовсюду, но подсаживаться к чучелам 
никто не торопится. Андрей смотрит по сторонам 
и что-то там себе приговаривает. Я с видеокаме-
рой замаскировался сзади него. Роман, чтобы 
не мешать нам проводить съемки, ушел на со-
седний плес, расположенный в трехстах ме-
трах от нас. Красный диск солнца уже поднялся 
над горизонтом, а у нас — ничего, Андрей еще 
ни разу не выстрелил, хотя утка продолжает во-
круг летать. Скорее всего, сказывается предыду-
щая их удачная охота, и утка просто боится этого 
плеса, зная, что здесь стреляют. 

Короткий шлепок на воду, и пара чирков при-
села возле чучел, я ловлю их в видеокамеру. 

— Давай, Андрей, стреляй, я готов сни-
мать, — шепчу ему. Чирки, что-то заподозрив, 
взлетают. Андрей на подъеме одного из них 
сбивает метким выстрелом, птица забилась 
на воде под камышом в конце плеса.

— Есть попадание! Молодец, Андрей, все 
сделал, как надо! — довольный съемками кричу 
я ему. — Начало положено! 

Андрей, шлепая ногами по воде, быстро побе-
жал за своей добычей. И — все, ветер стих, пол-

ный штиль, и утка перестала летать, горизонт чист, 
да, думаю, неужели охота уже закончилась? 

Со стороны плеса Романа доносятся выстрелы, 
и оттуда летят, выделывая зигзаги, два бекаси-
ка и без всяких приготовлений плюхаются к нам 
на плес. Вода им по брюхо, они на своих ногах 
ходят по дну, как будто плывут по воде и начинают 
сразу же кормиться. Оказывается, что длина их 
клюва по такой воде позволяет ковыряться и что-
то там доставать на дне, в природе все рассчитано 
до мелочей. Мы попали на кормовой плес бекаса, 
это хорошо, хоть бекасов постреляем. Мясо у бе-
касов очень вкусное и нежное, ничем не уступает, 
а может, даже еще и вкуснее, чем мясо у чирков. 
Я ловлю их в камеру, а Андрей стреляет, дробь ши-
рокой площадью накрывает одного из куличков; 
все, он готов и забился на воде, подняв крыло.

— А почему у тебя ружье так сильно дробь 
разбрасывает? — спрашиваю я у него. — Почти 
на половину плеса разбросало. 

— Да у меня МР-ка, и я еще «цилиндр» 
в ствол вкрутил, чтобы не мазать, вот оно 
и «сыпит» широко, — ответил Андрей и по-
бежал за добытым бекасом. Он хотя и в рыбац-
ком костюме, но бежал легко, высоко задирая 
ноги, только брызги летели в разные стороны, 
видно, что доволен охотой. Андрей — молодой 
охотник, только с прошлого года официаль-
но вступил в наше охотничье общество, хотя 
с дядькой своим, Витей Степановым, таскал-
ся по плавням с раннего возраста, но сейчас 
он получает истинное удовольствие — как же, 
уже самостоятельно охотится и добывает себе 
птицу, молодец.

А вот еще два куличка прилетели и подсели 
в конце плеса, один из них сразу скрылся в тра-
ве, наверняка он уже побывал под выстрела-
ми, а второго Андрей успел подстрелить, и так 
с интервалом пять – семь минут к нам на плес 
прилетали и подсаживались кулички, Андрей их 
стрелял и добывал. Правда, раза три или четыре 
промазал, при этом он сильно огорчался.

— Да что же это такое, вроде и дробь его 
накрывает, а он отряхивается и улетает, — 
причитал он с каждым сделанным промахом. 
Молодой охотник, вот и переживает, это я уже 
больше радуюсь промаху, чем добыче зверя, 
уже настрелялся, и как бы с возрастом мы все 
становимся больше любителями природы, чем 
ее истребителями. Да и с наступлением дня 
и кулички стали поумнее, садились на воду, 
осматривались и сразу убегали в траву.

Таким образом, нам удалось добыть двенад-
цать бекасов и одного чирочка. Андрей, поймав 
крякух, сунул их в мешок, и мы неспешно пош-
ли к машине. Роман также удачно сбил налетев-
ших на него одну утку и пару бекасов. Вот так, 
нежданно-негаданно, у нас получилась охота 
на бекаса.

4 НА КРОВЯХ  

Юрий РЕДУН, фото автора

Мы очень редко охотились на бекаса, да и на всех остальных куликов, не представляли их в качестве 
достойных трофеев, которых можно было бы с успехом добывать. Но в один из прекрасных осенних 
дней я с молодежью, романом и андреем, выехал в Приморско-ахтарский район пострелять уток 
на небольших плесах, неглубоких заливных лугах. 

Это была запланированная охота 
на вальдшнепа на осенних 
высыпках. Наша дорога лежала  
в ярославскую область в 
лесоохотничье хозяйство «Лось».

ПосЛедНИе ваЛьдШНеПы осеНИ

На бекаса в ахтарскИх ПЛавНях

3 0  о к т я б р я  и с -
полнилось 60 лет 
основателю Клуба 
любителей русской 
подсадной утки , 
члену Правления 
Тульской региональ-
ного общественной 
организации охот-
ников и рыболовов 
Сергею Валерьевичу  
ОСОКИНУ.

Широка и многогранна деятельность 
Сергея Валерьевича как инициативного и 
активного знатока традиций и особенно-
стей русской охоты не только в рамках на-
шего Тульского края, но и всей России. 

Сергей Валерьевич с 2005 года стоял у 
истоков создания Клуба любителей русской 
подсадной утки, продолжает принимать ак-
тивное участие в развитии и популяризации 
этой традиционной русской охоты. В на-
стоящее время создана и пополняется база 
данных заводчиков уток-крикуш. Сейчас 
она включает 153 заводчика в 18 регионах 
России. 

Для популяризации охоты с подсадной 
ежегодно в преддверии весенней охоты 
проводятся состязания уток. При содей-
ствии Сергея Валерьевича разработаны и 
направлены в Росохотрыболовсоюз  Пра-
вила испытания подсадных уток.

Поздравляем Сергея Валерьевича с 
юбилеем и желаем ему крепкого здоровья, 
творческого долголетия и дальнейших успе-
хов в сохранении традиций русских охот!

с юбИЛееМ!Виктор ЛЕВАНДОВСКИЙ,  фото автора
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О
бъезд полевых угодий нас не порадо-
вал — на любимом болотце воды оказа-
лось маловато, но наличие небольшого 
количества утиного пуха дало основание 
для тщательного обследования. И не на-

прасно! Герда с ходу решительно потянула в ка-
мыши и быстро выгнала подранка. Молодая 
кряква пыталась нырять, но провести опытную 
легавую не получилось. 

К нашему огорчению, вечерняя заря не по-
дарила положительных эмоций — не пролетело 
ни одной утки!

В лугах дела обстояли несколько веселее. 
Дважды удавалось поднимать стаи кряквы ко-
личеством до 30–40 голов из заросшего мелкого 
болота. Во время одного из этих удачных подхо-
дов мне посчастливилось добыть необыкновенно 
светлую утку. Она сразу обратила на себя вни-
мание и была сбита первым выстрелом. Правда, 
свалившись в непролазные дебри, заставила 
Герду и меня пролить в поисках пот. Но собака 
не подвела, и при ближайшем осмотре выясни-
лось, что это кряква нормальной упитанности 
и размеров, только с как бы выцветшим пером. 

Еще, так же дважды, удавалось взять по утке 
на вечерних зорьках. Ну не было обычных в ав-
густе и начале сентября вечерних перелетов 
кряквы!

Совершенно неожиданным для меня стало 
практически полное в этом году отсутствие в уго-
дьях чирка. Я помню времена, когда стаи этих стре-
мительных уточек проносились над нами десятки 
раз за вечер и добыть их случалось гораздо чаще. 
А кряква считалась более редким и престижным 
трофеем. Сейчас же все изменилось. Возможно, 
это связано с излишней доверчивостью этой уточ-
ки и привычкой садиться на открытых водоемах?

Дальнейшие, порядка десяти раз подряд, вы-
езды не принесли успехов. Патронташи остава-
лись наполненными, но такая экономия семей-
ного бюджета радости не доставляла. Многие 
знакомые вовсе перестали ездить в угодья, что, 
впрочем, нас совсем не огорчало. 

Наступил октябрь, и мы не раз вспоминали 
недобрым словом инициаторов установленного 
сегодня регламента охоты. Ну как тут успеть 
на зорьку после работы, когда через час после 
окончания рабочего дня уже совсем темно?!

Но «голь на выдумки хитра», и заранее по-
ложенное в машину охотничье обмундирование 
и использование форсированных режимов ра-
боты двигателя автомобиля позволяли отчаянно 
пытаться поймать капризную охотничью удачу.

В тот день мои сподвижники не нашли воз-
можности (или желания?) составить мне ком-
панию. А вечер подавал определенные надеж-
ды — разъяснившееся на западе небо обещало 
продолжительную зарю, а стихший в сумерках ве-
тер давал возможность заранее услышать шелест 
утиных крыльев и подготовиться к выстрелу. 

С возрастом с досадой стал все чаще замечать, 
что уже не успеваю сделать мгновенную вскидку 
по неожиданно возникшему из темноты утиному 
силуэту. Молодость не вернешь, но желания ез-
дить на охоту это обстоятельство не отбило.

Ну вот я и сижу на своей надувной подушке, 
утепленной куском полиуретанового коврика. 
Моя собака уселась в метре от меня — ждем.

Не прошло и пары минут, как в двадцати 
метрах от меня, на совершенно открытую воду 
плюхнулся одинокий чирок. Это мог бы быть 
очень простой выстрел, но Герда вскинула голо-
ву, и планка уже поднятого ружья легла прямо 
над ее затылком! Вот ведь досада! Пытаюсь 

подняться, но стремительная уточка мгновенно 
исчезает в сумерках. 

«Эх, и хорош же сейчас чирок!» — проносит-
ся в мыслях, но истекающий жиром чистенький 
кусочек диетического мяса, видимо, был не со-
всем со мной согласен.

Я не успел обдумать такую неожиданную 
встречу с чирком, так как считал, что они уже 
улетели, как заметил приближающийся со сто-
роны реки утиный силуэт. Кряква летела прямо 
на меня, и встречный выстрел оказался удач-
ным. Герда тут же подхватила упавшую на сухое 
утку и принесла к моим ногам. Подранок… 

Это обстоятельство, видимо, и послужило 
причиной дальнейшей невезухи. Или, напротив, 
уникальной удачи этого сезона? 

Пока я разглядывал отличного полновесного 
крякаша, выбирая способ дальнейших действий, 
прямо передо мной буквально зависла перед по-
садкой пара матерок! Я не мог бросить живую утку 
на землю, опасаясь несомненного побега, а пара 
уже уселась в прибрежные заросли и исчезла из 
виду. Все прекрасно знают, что в сумерках нор-
мально видно пролетающих птиц на фоне неба, 
а на фоне кустов и берега — совсем наоборот. 
Поэтому, решив вопрос с первым трофеем, вы-
стрелить по взлетевшим уткам уже не пришлось. 
Обидно, но дальнейшие события развивались так 
стремительно, что я тут же забыл об этом. В ответ 
на призыв моего манка донеслось осторожное 
жвяканье селезня. Уже возникшая в поле зре-
ния тройка уток резко отвернула влево, заметив 
собаку. Резкий окрик, и дратхаар занимает свое 
место, виновато поглядывая на меня. А чуть левее 
слышится всплеск от посадки нескольких птиц. 

Посылаю отчаянный призыв в манок и даже 
не сразу осознаю происходящее. Сперва мне по-
казалось, что это припозднившаяся стая ворон, 
но сразу пришло осознание — утки! Не менее 
тридцати крякв, отчаянно вихляя на снижении, 
шли прямо на меня! И вот ведь как бывает, 
планка моего ружья заметалась между силуэ-
тами, выбирая более удобную цель, и момент 
упущен! Потом промах по неясной цели, затем 
еще — далековато… 

Когда я пришел в себя, колени еще подраги-
вали от волнения. Да что там мне какие-то утки! 

Сколько их взято за долгие годы… А вот и серд-
це колотится, и патрон в патронник не попадает! 
Утки летали и садились еще, но наступившая 
темнота не оставила мне больше шансов на се-
годня. Осторожно, стараясь не потревожить 
сидящих птиц, поднимаюсь вверх и ухожу от 
болота. Может, завтра все повторится?

Соблазненные моим эмоциональным расска-
зом, Николай и Сашка на следующий день сидят 
в машине. Всеми правдами и неправдами мне 
удалось сбежать с работы на полчаса пораньше. 
А получилось все совсем не так! Над болотом, 
когда еще была приличная видимость, вдоль на-
шей шеренги пролетала одинокая кряква. Сашка 
прозевал, я, стоящий следующим, посчитал, что 
далековато, а Колька — ба-бах!, и утка комом 
летит к земле! легавая не видела падения ма-
терки, и мне приходится лезть в заросли осоки. 
Николай впереди, собака уходит в поиск, слышу 
хлопки крыльев и возвращаюсь на свое место. 
В этот момент Сашка стреляет по снижающей-
ся утке, мажет, и почти севшая кряква несется 
прямо мне в лоб, на уровне моего роста. Пони-
маю, что запоздал с выстрелом, но раньше-то 
ее не было видно! Утка, едва не сбив с меня 
кепку, стремительно уходит в темноту. Стреляю 
в угон, почти вслепую — мажу, конечно!

А в это время моя собака, уже подтащившая 
первую утку к ногам Николая, услышав стрель-
бу, бросает добычу и летит к нам на помощь. 
Коля наклоняется, чтобы поднять трофей, 
но кряква поднимается на крыло и исчезает 
в темноте. Все! 

Мой одиночный выезд в луга в выходной 
день дал возможность записать в свой актив 
еще одну матерку. Сидящая в протоке стая взле-
тела за кустами. Звук, промельк, все рядом, 
а стрелять некуда! Однако сидящая неподалеку 
пара предоставила возможность протяженно-
стью в секунду, и я не оплошал!

Подводя промежуточные итоги, скажу, что 
перелет идет. День на день не приходится, 
и рассчитывать на добычу заранее не стоит. 
Нужно ездить на охоту в любую погоду, и хму-
рый осенний день с пронизывающим ветром 
может озариться сказочным светом охотничьей 
удачи!

НАМ ПИШУТ

Владислав ШАТИЛОВ, фото автора

Малое количество утки в угодьях в начале текущего сезона, 
разумеется, не смогло повлиять на количество выездов на охоту. 
такая уж натура у охотника, что как только появляется 
возможность, все прочие дела откладываются на потом.  
И вот наша машина мчится на луговые или полевые болота.

На осеННИх ПереЛетах

ШКУРКИ И ХВОСТЫ 
БЕЛИЧЬИ И КОЛОНКОВЫЕ И ХВОСТЫ 

СЕРЕБРИСТО-ЧЕРНОЙ ЛИСЫ
Оплату поставленного вами сырья, 

расходов по пересылке гарантируем 
в кратчайшие сроки РЕ

КЛ
АМ

А

610004, ул. Р.Люксембург, 23, г. Киров. 
Тел./факс: (8332) 64-03-22, e-mail: snab@artmaterials.ru
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П
атроны каждой фирмы, каждой партии 
имеют свои составляющие (марку по-
роха, тип гильзы, капсюля, контейнера 
и пр.), а значит, и по бою они различа-
ются. В большинстве патронов произво-

дители стремятся к увеличению кучности и рез-
кости боя. Может, это и неплохо... Но всегда ли 
увеличение кучности приводит к улучшению 
успешности стрельбы? 

Многолетнее использование своих и фа-
бричных патронов на охоте заставило меня 
прийти к выводу, что последние зачастую имеют 
повышенную кучность, абсолютно ненужную 

на наших охотах, даже на утиных перелетах. При 
этом страдает и равномерность осыпи. Поэто-
му — либо промах, либо разбиваешь птицу. 

На фотографиях — результаты выстрела из 
нижнего ствола (получок) моего ТОЗ-34 завод-
ским патроном (известную фирму не называю) 
дробью № 7 по 16-дольной мишени на дис-
танции 35 метров. На пачке патронов указано 
«бесконтейнерные». Это вызывает еще боль-
шее удивление. А так ли уж снижают кучность  
БИОРы и бесконтейнерные «Гуаланди»? Ря-
дом — фотография тушки кряквы, добытой 
на вечернем перелете таким же патроном. 

Дистанция та же, около 35 метров, цель — вы-
сокоугонная. Хотелось бы обратиться к про-
изводителям с просьбой более тщательно под-
ходить к составляющим патрона. Кучность для 
стандартных патронов должна быть не более 
50-60 процентов. Если патрон дальнобойный, 
с повышенной кучностью, об этом должна быть 
информация, по крайней мере на заводской упа-
ковке. Жаль, что в последние годы производите-
ли практически прекратили использование для 
снаряжения патронов войлочных и древесно-
волокнистых пыжей, которые обеспечивали бы 
нормальный бой на оптимальную дистанцию.

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД

ПоПравкИ 
в дуМе
Дума в очередной раз 
перенесла рассмотрение 
поправок к Закону «Об 
оружии», которые по-
зволят владельцу само-
стоятельно снаряжать патроны к нарезному 
оружию. Эта многострадальная инициатива, 
несколько раз не прошедшая первого чтения 
в Думе, вновь была вынесена на слушание 
8 ноября, но не была рассмотрена; слуша-
ние перенесли на 10-е, а затем на 15 ноя-
бря. Есть надежда, что законопроект будет 
не только рассмотрен, но и принят, и охот-
ники и стрелки наконец-то получат возмож-
ность снаряжать патроны для своего оружия 
самостоятельно. 

Напомню, что сегодня владелец оружия 
может снаряжать только патроны для глад-
коствольного оружия, снаряжение к нарезно-
му оружию рассматривается законодателя-
ми как уголовное преступление и довольно 
строго карается. логике это не поддается. 
С введением санкций цены на импортные па-
троны, особенно калибров, которые в России 
не производятся, увеличились в несколько 
раз, именно это подвигло депутатов рассмо-
треть поправки, которые разрешат самостоя-
тельно снаряжать боеприпасы для нарезного 
оружия. 

Законопроект № 134845-7 «О внесении 
изменений в статьи 16 и 18 Федерального 
закона «Об оружии», внесенный депутатами 
Государственной Думы В.М. Резником, П.И. 
Пимашковым, В.В. Зубаревым, Н.В. Назаро-
вым, Р.К. Хуснулиным, Е.Е. Марченко, Р.Ш. 
Хайровым, И.С. Минкиным, И.Х. Зиннуро-
вым, И.М. Тетериным, Р.Г. Шайхутдиновым, 
как я писал выше, имеет довольно большие 
шансы пройти, несмотря на то что ранее он 
был несколько раз отклонен.

Поправки в закон короткие и лаконич-
ные и включают в себя всего два пункта; 
как часто бывает наряду с положительными 
аспектами, есть и отрицательные: 

«Внести в Федеральный закон от 13 де-
кабря 1996 года № 150-ФЗ «Об оружии» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 16.12.1996, № 51, ст. 5681) сле-
дующие изменения:

1) первое предложение части 4 статьи 16 
изложить в следующей редакции:

«Владелец охотничьего или спортивного 
огнестрельного гладкоствольного или на-
резного оружия вправе производить снаря-
жение патронов для личного использования 
к соответствующему оружию, на которое 
ему выдано разрешение на хранение и но-
шение охотничьего или спортивного огне-
стрельного гладкоствольного или нарезного 
оружия.» Здесь, как говорится, не добавить 
и не убавить, все четко и понятно, разре-
шить снаряжение патронов к гладкостволь-
ному и нарезному оружию для личного 
пользования. 

А вот второй пункт:
2) третье предложение части 4 статьи 18 

изложить в следующей редакции:
«Запрещается продавать вещества и ма-

териалы для самостоятельного снаряжения 
патронов к охотничьему или спортивному 
огнестрельному гладкоствольному или на-
резному оружию, либо для заряжания ору-
жия, имеющего культурную ценность, копий 
старинного (антикварного) огнестрельного 
оружия и реплик старинного (антикварного) 
огнестрельного оружия гражданам, не пред-
ставившим соответствующего разрешения 
на хранение и ношение охотничьего или 
спортивного огнестрельного гладкостволь-
ного или нарезного оружия.».

Получается, нельзя будет без разреше-
ния приобрести не только порох, но и пули, 
дробь, капсюли, пыжи и прокладки? Причем, 
если понимать поправку буквально, приоб-
рести все это можно будет только по РОХа 
(разрешение на ношение и хранение), а по 
РХ или РСО (разрешение на оружие само-
обороны без права ношения) приобрести 
будет уже нельзя.

Прошу читателей высказывать свои 
мысли и предложения в письме в редакцию 
или на электронную почту rog@mk.ru или  
kas@kalibr.ru.

Александр КУДРЯШОВ

коЛоНка редактора

Сергей ФОКИН, фото автора

заЧеМ НаМ 
такая 

куЧНость?
в нашей газете периодически затрагивается тема, посвященная 
снаряжению патронов в домашних условиях. охотники нового 
поколения зачастую говорят так: «зачем нам самокруты? Мы 
и патронами заводского изготовления попадаем точно в цель. 
купил патроны в охотничьем магазине, и — никаких проблем». 
охотники же со стажем никогда с этим не согласятся.

М
ожет быть, у автора были хорошие 
гильзы (или мои не очень), или 
дело в зарядах и способах закрут-
ки, или зависит от калибра (мои 
были 20-го). Но у меня после пя-

того раза (если не меньше) у дульца гильзы 
начинали отрываться кусочки. Гильзы были 
из красного и желтого пластика «Record». 
А одна гильза, дело уже, правда, было на мо-
розе, оторвалась от металлического донышка 
и улетела в ствол. Хорошо, что с ружьем ни-
чего не произошло. Думаю, что, чем старее 
гильза, тем ее лучше использовать на малые 
снаряды и заряды и под закрутку оставлять 

поменьше, чем на новых, короче, не так сильно 
закручивать. Хорошая такая щадящая закрут-
ка получается, когда крутишь не настольной,  
а ручной. 

Что касается обжимки донышек, полностью 
согласен с автором. Необходимая процеду-
ра. Для «двадцатки» пока нужной обжимки 
не нашел, но в 12-м мне в этом плане здорово 
повезло, так как от дедушки мне досталось 
специальное приспособление. В дореволю-
ционных прейскурантах оно названо «Регу-
ляторъ». Что-то типа винта, как в струбци-
не, который, когда его крутишь, постепенно 
проталкивает гильзу через обжимное кольцо. 

Калибра оно у меня 12-го, и отверстие сде-
лано с небольшим конусом. Вход — диаметр 
20,4 мм, выход — 20,2 мм. А длина прогон-
ного отверстия 24,5 мм. Применяю его для 
пластмассовых гильз. После прогонки метал-
лическая часть у стреляных гильз стала плотно 
прилегать к пластику, и они теперь свободно 
войдут в самый строгий патронник. Вообще 
это важно, чтобы соединение донышка с труб-
кой было прочным. 

Еще у меня был такой случай, когда после 
выстрела затвор Мц 21-12 выбросил метал-
лическую часть, а трубка вместе с донным 
пыжом застряли в стволе. Хорошо, что не был 
произведен следующий выстрел! Патроны 
были снаряжены в новые пластиковые гиль-
зы с соблюдением рекомендуемых пределов 
по пороху и дроби. Может, какой-то брак? 
Не знаю... Гильзы были зеленые, с низенькой 
(8 мм) металлической «юбкой». Ну а низень-
кая, она, понятное дело, держит трубку по-
хуже, чем высокая. Все такие гильзы после 
этого случая я отдал троюродному брату, так 
как у него есть двустволка ИЖ-27. Туда-то 
они сгодятся... А для полуавтомата с тех пор 
как самодельные, так и покупные патроны 
беру только в гильзах с высокой (12,5–15 мм) 
металлической «юбкой», что и всем реко-
мендую. И еще ввел у себя одно новшество: 
на стреляные гильзы наношу несмываемым 
маркером или лаком точку. По количеству 
точек видно, сколько раз была использована 
гильза. Когда уже несколько точек, такую уже 
лучше под полузаряд использовать, а потом 
и вовсе — «на заслуженный отдых».

Про стреЛяНые ГИЛьзы
Алексей КРАСАВИН, фото автора

Прочел в «роГ» № 36–37, 2017 г. статью владимира борецкого 
«самокруты». статья дельная. с одним только я не смог 
согласиться — насчет десятикратного использования 
пластиковых стреляных гильз.
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Безымянное озеро, Брянская обл.
Погода: менялась в течение дня. Спиннинг. 
Приманки: силикон crazy fish. Рыба: щука, 
окунь, судак; 5-10 кг. Самая большая рыба 
судак, 2 кг.

Волга, Астраханская обл.
Погода: переменная облачность. Фидер, 
спиннинг. Приманки: воблер, джиг. Рыба: 
разная; больше 10 кг. Самая большая рыба 
сазан, 4,5 кг.

Москва-река, Бронницы.
Погода: пасмурно, + 3-5, штиль. Спиннинг. 
Приманки: поролон, слаг. Рыба: щука; 1-3 
кг. Самая большая рыба щука, 1,3 кг.

Рефтинское вдхр., Свердловская обл.
Погода: штиль, тепло. Фидер. Насадка: куку-
руза, червь, опарыш, мотыль, корка хлеба. 
Рыба: карп; 1-3 кг.

Ирганайское вдхр., Дагестан.
Погода, состояние водоема: ночью местами 
до – 10, днём + 17, вода прозрачная, теченье 

сильное. Спиннинг. Приманки: вертушки, 
воблеры. Рыба: форель; больше 10 кг.

Клязьма, река, Московская обл.
Погода: пасмурно, около + 5, ветер слабый, 
754. Спиннинг. Приманки: воблеры, резина, 
мандула. Рыба: щука, окунь; 3-5 кг. Самая 
большая рыба щука, 2 кг.

Пышма, река, Свердловская обл.
Погода: около 0, ветер З, слабый, 744. Мор-
мышка. Приманки: мормышка самодельная 
из вольфрама. Насадка: опарыш. Рыба: 
окунь; до килограмма.

Малая Кокшага, река, Марий Эл.
Погода: около 0, ясно, ветер слабый. Фи-
дер. Насадка: червь, нарезанная плотва. 
Рыба: налим; 3-5 кг. Самая большая рыба 
налим, 800 г.

Затон Прорезя, Нижегородская обл.
Погода: + 13, пасмурно. Спиннинг. Приманки: 
вращающаяся блесны. Рыба: окунь, жерех; 
больше 10 кг. Самая большая рыба жерех, 3 кг.

Братское вдхр., Иркутская обл.
Погода: пасмурно, с утра без ветра. Блесне-
ние, мормышка. Насадка: мотыль, опарыш. 
Рыба: окунь, плотва, 1-3 кг. Самая большая 
рыба плотва, 100 г.

Боевское озеро, Свердловская обл.
Погода: до – 4, 740, ветер З, умеренный. 
Блеснение. Приманки: блесны разные, не-
большого размера. Насадка: кусочек ку-
риной кожи, силикон. Рыба: ротан; 3-5 кг. 
Самая большая рыба ротан, 100 г.

Бурея, река, Амурская обл.
Погода: ветрено , морозно, вода подни-
мается, идет пена, прозрачность до 1,5 м. 
Поплавочная снасть, спиннинг. Приманки: 
мушка фиолетовая с белым глазом. Насад-
ка: ручейник, червь, опарыш. Рыба: хариус, 
1-3 кг. Самая большая рыба хариус, 300 г.

Клязьма, река, Московская обл.
Погода: + 2, штиль, пасмурно, давление 
повышалось до 746. Спиннинг. Приманки: 

мандула, резина. Рыба: щука; 3-5 кг. Самая 
большая рыба щука, 2 кг.

Москва-река, нижнее течение.
Погода: + 2, временами снег. Фидер. На-
садка: опарыш, мотыль. Рыба: подлещик; 
до килограмма.

Обухово, карьер, Московская обл.
Погода: до – 6, ветер В, слабый, 743. Спин-
нинг. Приманки: чебурашка 9 г. Рыба: окунь; 
1-3 кг. Самая большая рыба окунь, 100 г.

Угличское вдхр., Тверская обл.
Погода, состояние водоема: пасмурно, ветер 
средний, течения не было. Спиннинг. При-
манки: резина, поролон, цикада, кастмас-
тер. Рыба: окунь, судак, берш; 3-5 кг. Самая 
большая рыба судак, 1,3 кг.

Белинский банк, Астраханская обл.
Погода: + 12 ночью, + 20 днем, безветренно. 
Фидер, спиннинг. Рыба: щука, окунь, плот-
ва, жерех, судак, густера, вобла; больше 10 
кг. Самая большая рыба жерех, 6 кг.
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вестИ с водоЁМов
Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото Анатолия МАИЛКОВА

В
ысокая влажность при низкой темпера-
туре воздуха стали причиной ледяных ту-
манов. ловить в осенней одежде теперь 
холодно, поэтому уже имеет смысл оде-
ваться как на зимнюю рыбалку по пос-

леднему льду. Комфортность рыбалки во мно-
гом определяется местными условиями. Перед 
выездом стоит уточнить температуру в месте 
ловли, так как в городе она всегда выше, и эта 
разница может быть очень существенной.

Тонкий лед сейчас становится самой большой 
помехой в рыбалке. Выйти на него нельзя или 
не имеет смысла, а ловить с берега удочкой, фи-
дером или спиннингом не представляется возмож-
ным. Тут есть несколько вариантов рыбалки. Вна-
чале можно попытаться ловить с лодки, что сейчас 
допустимо только при использовании надежного 
плавстредства. Для береговой ловли лучше вы-
бирать реку, участки с теплой водой или платные 
водоемы с хорошей аэрацией воды. Как показыва-
ет практика, нет смысла зачехлять летние снасти, 
поскольку хороший лед будет не скоро, грядут 
потепления, поэтому можно ловить по открытой 
воде еще довольно долго. В подтверждение этих 
мыслей, до сих пор местами на червя и мотыля 
попадаются не только карпы, но и лини. 

Из-за того, что далеко не все рыболовы го-
товы и экипированы для ловли в наступивших 
весьма некомфортных условиях, количество 
любителей по берегам всех водоемов резко 
сократилось. Сейчас на рыбалку едут только те, 
кто точно знает, куда и за какой рыбой он на-
правляется и как он ее будет ловить. Наступило 
то время, когда на водоемах остаются только 
самые азартные. 

НА ВОДОХРАНИЛИЩАХ
Здесь продолжается успешная ловля с лодок хищ-
ников. Главными объектами традиционно являют-
ся окунь, судак, жерех и единичная крупная щука. 
На подмосковных водохранилищах без течения 
хищники не образуют больших скоплений и час-
то мигрируют, поэтому вся рыбалка происходит 
в поиске и ожидании выхода хищника. Мелкая 
щука с окунем продолжают гулять от береговой 
до русловой бровки, но ловить их нет никакого 
интереса, даже если повезет найти стайку ак-
тивной рыбы. Уловы незначительные, но ловить 
интересно и относительно комфортно, пока нет 
сильного ветра. 

На водохранилищах Волги результаты более 
значительные, но рыбалка также требует постоян-

ного поиска. Неплохие результаты по окуню на Ры-
бинском и Горьковском водохранилищах. На Ивань-
ковском судака и берша найти реально, что многие 
и делали. На входе канала им. Москвы в Волгу 
продолжается ловля подлещика фидером.

НА ПРУДАХ И КАРЬЕРАХ
На многих «болотах» перестал клевать ротан. 
Там, где это произошло, с большой долей ве-
роятности клева не будет до весны. Замечено, 
что есть водоемы, в которых эта рыба клю-
ет со льда, а есть такие, в которых она спит 
до весны. Полная аналогия с карасем. А вот 
карася многие половили в последних числах 
октября. В результативности ловли карася 
и карпа заслуга не столько рыбы, сколько 
рыболовов, которые перестроились на более 
деликатные снасти и смогли поймать не очень 
активную рыбу.

В отличие от карася, ожидания рыболовов 
не оправдывает окунь. Поймать единичных 
хищников можно было практически везде, 
но именно единичных. В большинстве случаев 
он отказывался не только от микроджиговых 
приманок, но и от мотыля. А вот на проточных 
прудах интересная, но трудная ловля плотвы.

НА РЕКАХ
Здесь продолжается ловля мелкой рыбы всех 
мастей. Наибольший интерес представляли 
налим и окунь. В целом лучшие результаты 
на более крупных реках, таких как Ока, Пахра 
и Клязьма. Кроме налима, на Оке продолжает-
ся клев судака и щуки. До ночных заморозков 
судак лучше клевал в местах скопления мел-
кой рыбы, на выходах из притоков реки. Самая 
унылая картина на берегах малых рек севера 
области. На Дубне и Веле клюют мелкая плотва 
с уклейкой, но попадаются весьма увесистые 

окуни и мелкие щучки. На Сестре очень плохой 
и неустойчивый клев подлещика и плотвы.

На берегах еще остаются любители фидера, 
но они заняли уже те точки, на которых будут 
ловить зимой. Прежде всего, это относится 
к Москве-реке ниже города.

ПЛАТНАЯ РЫБАЛКА
В силу того, что здесь довольно комфортные 
условия, как нахождения, так и самой ловли, 
количество рыболовов не только не уменьшает-
ся, но даже несколько увеличивается с каждым 
днем. Явно сменился контингент посетителей. 
Семейные компании почти не появляются, 
много спиннингистов всех мастей, но остаются 
и мастера ловли карпа. Сейчас попадаются бо-
лее крупные трофеи.

Основная масса посетителей занята лов-
лей форели, которая, несмотря на колебания 
погоды, стала очень активной. Однако успех 
сопутствует не всем, а только тем, кто быстро 
подстраивает снасть под активность и поведе-
ние рыбы. Форель очень часто меняла не только 
расположение по площади, но и по горизонтам. 
В приоритете был спиннинг, так как на пасту, 
креветку или червя форель временами не об-
ращала никакого внимания. На втором мес-
те — фидер. Временами, несмотря на реально 
большую концентрацию, рыба отзывалась, по-
добно ротану, на очень медленную проводку 
съедобной не огруженной резины около дна. 
Очень неплохо работали воблеры с заглублени-
ем 1-1,5 м. Закончилась «забастовка» у щуки, 
начали попадаться на вертушки и колебалки 
весьма внушительные трофеи. Нужно заме-
тить, что все чаще щука стала брать на круп-
ные виброхвосты с проводкой у самого дна или 
с волочением по дну. В некоторых хозяйствах 
запустили сига.

к началу ноября погода стала соответствовать времени года. 
Ночные заморозки местами привели к образованию тонкого 
льда на водоемах без течения. такое происходит именно в 
начале ноября. Местами даже возможен выход на лед, если 
это можно назвать выходом — шаг вперед и два шага назад.
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К
ажется, за ней уже никог-
да не откроется солнце. 
Сыро, промозгло… А 
ночью вдруг загудит ве-
тер, пришедший с Севера. 

Ударит в окна сухой снежной кру-
пой и будет стонать до тяжелого 
мутного рассвета. И уже нет ника-
кого сомнения, что так будет длиться 
долго. Но вдруг откроется утро неожидан-
но ярко и тихо, в хрустких шагах прохожих 
и звонком лае собак, раздающемся далеко в 
морозном воздухе. На асфальте, словно стекло, 
раздавлены лужи. Их крепость уже пробовали 
какие-то прохожие рыбаки. На реке тонкий ле-
док морщится от волны и течения. Он пока еще 
слабый. Но уже вскоре река покроется прозрач-
ным и звонким панцирем, расходящимся по 
сторонам трещинами. Кажется, вот он, первый 
лед, зимняя рыбалка! А утром — снова тихое 
шуршание долгого осеннего дождя. лед же на 
реке размыло и унесло течением. Вот такой он, 
ноябрь. Время — межсезонья.

НАЛИм НА ПОРЕзАННОГО 
ПОДЛЕЩИКА
Выбрался я наконец и за налимом. В ноябре 
этому мрачному и холодолюбивому ночному 
хищнику созданы все условия. Вода ледяная, 
как зимой. Где-то в заливах — уже на грани 
замерзания. А с неба то дождь заморосит, то 
снегом сыпанет из тяжелых туч. Словом, не 
рай для любителей тихой аксаковской рыбалки 
под сенью осокорей и плакучих ив, на теплом 
берегу, прогретом солнцем. 

Но мне не до погодных трудностей. Одет уже 
по-зимнему, на песчаном берегу полыхает костер 
из стволов дуба-топляка, принесенных большой 
водой. А для света у меня припасен мелкий суш-
няк и большой фонарь. Проблема в другом: как 
ни старался я перед вечером наловить какой-
нибудь мелочи на удочку — не клюет и все тут! 
Словно вымерло все в воде. Даже ершей нет. 
А их-то и надо бы на крючок для налима. Для 
него — это деликатес. Я даже нашел на берегу 
полынь-чернобыльник, разрезал стебли кое-как 
стылыми руками и нашел-таки бело-желтых 
личинок. Подсадил на крючок к мотылю и был 
уверен, что уж на такой-то зимний «бутерброд» 
обязательно клюнет какая-нибудь сорожка или 
елец. А зачем они нужны, если есть традицион-
ная наживка — черви? Но на порезанную рыбку 
берет более крупный налим, хотя и реже, чем 
на червя. Поэтому всегда ставлю закидушки и с 
червями, и с резкой или с живцом. Но сегодня, 
видимо, придется ограничиться одними червями-
выползками да навозниками с подлистниками. 

Только подумал, как раздалось бренчание 
фидерного бубенчика. Английскую донку я 

закинул еще раньше закидушек и перестал об-
ращать на нее внимание, поскольку поклевок не 

был вообще. А тут такой переполох… По-
дойдя к фидеру, вижу уверенные толчки 
квивертипа. Ага, значит, сидит! Точно… 
Вывожу на тонкой плетенке подлещика 
граммов на триста. «Ни то ни сё», назы-

вается… И на резку вроде не годится, и 
как добыча, если в одном экземпляре. 

Подумав, решаю принести подлещика в жер-
тву ночному хищнику. Нарезал его дольками, и 
кусочки мякоти-филе насадил на крючки. И это 
дало свой результат. После поимки нескольких 
некрупных налимов, взявших на червя, ближе к 
полуночи послышался звонок закидушки, пос-
тавленной у края ямы-омута, где вода ходила 
кругом. На крючках была резка. И вскоре на 
песке заворочался пятнистый хищник примерно 
на полтора кило. Для лесной малой реки, регу-
лярно выбиваемой электроудочниками, это был 
вполне достойный трофей.

ПЕРВЫЙ ТОНКИЙ ЛёД
Сегодня иду на копаное водохранилище, что 
находится сразу за железнодорожным мос-
том, в пригороде. Три дня постояли морозы 
за 7-8 градусов. Думаю, этого было доста-
точно, чтобы лед схватился на водоеме без 
течения. Думать-то думаю, но и понимаю, 
что водохранилище соединяется с теплой 
городской речкой, которая почти не замер-
зает всю зиму. Значит, общие правила здесь 
могут быть бесполезны. Словом, лотерея, 
но у меня с собой пешня, индивидуальная 
спасалка по примеру финских. Главное, иду 
на лёд. А кругом яркая неподвижная тишина 
с морозцем. 

Водохранилище только по краям в стекле 
тонкого льда. Дальше видна вода. Шаркаю-
щими шажками отхожу от берега, тыча в лед 
пешней. Он прогибается под ногами. Хватит, 
проверю здесь. Пробив лунку, опускаю в нее 
малую желтую «чечевичку». И пошло… Окунь-
ки заклевали весело и азартно. Когда мне уже 
прискучило таскать матросиков, взял удочку с 
мормышкой коза 5,0 мм, «кошачий глаз». Хоть 
и безмотылка, но на кончик одного из крючков 
цепляю головку мотыля. И вот поклевка! Плот-
вичка, «бель», как говорят. Небольшая, но для 
открытия сезона пойдет. 

Ну, получается, вот и первый лед открыл, не 
искупавшись…тьфу-тьфу, ведь еще обратно 
со льда выходить… А солнце весело искри-
лось в закуржавленных рябинах, лежало на 
прозрачном льду, как на воде. Утро удалось...

8 РЫБАЦКИЕ СЕЗОНЫ
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Первая половина ноября радовала люби-
телей астраханской рыбалки предзимним 

жором судака. Его ловили ниже и выше реги-
ональной столицы. ловили по всем банкам 
Дельты,  на Ахтубе, Волге, Бузане, Болде, Кига-
че, Кизани  и их протоках. Судак весом до ки-
лограмма брал на живца и разные приманки. 
Трофеи больше килограмма весом чаще попа-
дались на Кигаче.  Здесь практически каждый  
день рыбаков собиралось так много, как во 
время весеннего  хода воблы. Большинство 
уезжали с хорошими уловами. Были поимки 
судаков и более двух килограммов. Так, не-
подалеку от с. Караозек на силикон темного 
цвета удавалось «обмануть» клыкастых за три 
килограмма. Неплохо брал судак и на Белом 
Ильмене. На севере области: на Ахтубе  у Хара-
балей, на Волге (Замьяны),  на р. Енотаевка, на 
Хурдуне  и Рыче судака весом от килограмма 
до двух ловили на разные «обманки». Главное, 
как рассказывают любители охоты на хищни-
ка, было найти стаю клыкастых, а далее все 
зависело от умения рыболова. В приловах у 
спиннингистов были щуки  и окуни.

Вячеслав МИХАЙЛОВ

Из астрахаНИ Из воЛГоГрада

Из каЛуГИ

Рыбалка в ноябре проблемная, часто свя-
зана с погодными катаклизмами. В этом 

месяце любители рыбалки были практичес-
ки на всех водоемах, а некоторые открыли 
свой личный сезон ловли со льда. Они, не-
смотря на тонкий лед и  опасность, ловили 
плотву и окуней с первого льда на озерах и 
прудах. Как всегда, с первого льда мирная 
рыба брала на мотыля, опарыша и тесто.

На проточных водоемах было много лю-
бителей ловли щук, судаков, голавлей и оку-
ней. На Оке в районе Воробьевой переправы, 
у Анненок, у Перемышля на воблеры чаще 
брали щук весом за 800 граммов и окуней. 
ловили щук и окуней на Протве у Обнинска, 
на Угре у Национального парка и у Юхнова 
на Шане и Суходреве.

любители мирной рыбы на Оке, Угре, 
Протве и Калужанке охотились на ельца, 
плотву и густеру на донки и в проводку. луч-
ше результаты были у любителей фидера. 
На Угре им удавалось брать голавлей весом 
от 400 граммов до килограмма.

Александр МАТВЕЕВ

Александр ТОКАРЕВ, фото автора

Между осеНью И зИМой

сырые ветви, капающий  
и шуршащий по палой 
листве дождь, тяжелые 
тучи нахлобучились на 
рощу обнаженных берез,  
с которых давно уже 
сорвал одежду-листву 
злой шалун ветер-северяк. 
На серой воде реки шипит 
и расходится мелкими 
кругами бесконечная  
изморось. 

Засушливое лето в Волгоградской области 
немного расслабило рыболовов. Мно-

гие оказались не готовы к затянувшимся 
дождям. В выходные по обочинам трассы 
Волгоград-Ахтубинск стояло приличное ко-
личество внедорожников и выковыривали 
глину из арок колес. Тем не менее, рыболо-
вы отчитались о проведенных выходных.
Волга, Ахтуба
На Волге в районе Каршевитого хорошо 
ловилась щука. В связи с пасмурной пого-
дой стабильно клевало весь день. Правда, 
локальные точки щучьих «парт-собраний» 
нужно было поискать. Коль нашел – ловишь 
одну за одной. Щука неплохая, до 3 кг. Ры-
боловы на лодках с современными эхолота-
ми утверждают, что вся крупная рыба (щука, 
судак) сосредоточилась на мели. Ямы пус-
тые. Подлещик стайками по корягам сидит. 
Только лишь эхолот с боковыми лучами 
смог это показать. 
Волго-Ахтубинская пойма
Волго-Ахтубинскую пойма погрязла с головой 
в осень в буквальном смысле этого слова. 
Но рыболовов разве остановишь? В районе 
Пологого Займища спиннингисты неплохо от-
ловились на джиг. Ветерок на Подстёпке дул 
аккурат в спину и способствовал дальним за-
бросам. Неплохо ловилась щука. А вот судак 
отказался от предложенных приманок. Не-
делю назад в тех же местах огрызался, судя 
по следам на свинцовом грузе, а в этот раз 
ни одной поклевки. Всего два судака было 
поймано на воблеры около вытекающего из 
поймы ручья. Про воблерную ловлю нужно 
писать отдельно, ибо всё не просто.
Дон и притоки
С Дона поступают вполне радостные и ста-
бильные новости о хорошем клеве судака. 
Его ловят как в Волгоградской, так и в Рос-
товской областях. В наших пенатах, на Дону 
повыше Калача, проклевывался нормальный 
судачок, 2-3 кг, приманки червеобразные, 
цвет вишня. Спиннингисты из нашего клуба 
поймали по 10 хвостов, при этом мелочь до 
2 кг отпускали обратно. Как говорится, от-
вели душу по поклевкам «отдай спиннинг» и 
нормальному судаковому давлению ко дну.

В донских затонах ловится щука. В райо-
не впадения Иловли в Дон, как свидетель-
ствуют наши одноклубники, трава еще не 
совсем села, но вполне можно было ловить 
на колеблющуюся блесну. Рыбалка происхо-
дила с берега, на котлеты наловил. 
Водохранилища
На Волгоградском водохранилище с по-
годой повезло, в плане дождя. Вопреки 
прогнозу, начал накрапывать только к ве-
черу. Ветер южный, периодически разгонял 
волну, но в этот раз мы были на серьезном 
корабле и не сильно за это переживали. 
В плане рыбалки все сложилось не очень 
удачно, намотали километров 60, а рыбу 
толком в этот раз так и не нашли. Как 
потом оказалось, нужно было отойти от 
места слипа метров 500 и все бы было, а 
по нашим сложившимся убеждениям, за 
мечтой так близко не ходят. Но интересно 
было другое. На прошлых выходных хоро-
шо отловился на резину 6 дюймов. В этот 
раз купил 7-дюймовую. Одну штуку. Ибо 
ценник кусался. Но результат окупил всё. С 
утра, на первых забросах, пара судачков на 
полтора и два с половиной сели с хорошим 
ударом. А позже сюрприз – окунь на туже 
резину! Вес 1 кг, но это окунь – и на семь 
дюймов! Полосатый заглотил приманку 
полностью. До этого сезона к приманкам 
такого размера относился как к экзотике. 
Теперь меняю свое мировоззрение. 

Алексей КОЛОМИЕЦ,
фото автора
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9СЕКРЕТЫ УСПЕХА

Существует немало искусственных и естест-
венных водоемов с ровным, невыразитель-
ным рельефом дна, где не к чему «привя-
заться», чтобы обнаружить стоянки хищников. 
Примером тому могут служить практически 
все водохранилища Волжского каскада и 
большинство озер и карьеров средней по-
лосы. В подобной ситуации нужно создать 
«свой» коряжник, естественно, привязав его к 
особенностям рельефа дна: выходам твердых 
пород, завалам из булыжников, крутым пере-
падам глубин, то есть ко всем тем местам, где 
хищник держится, но разрозненно. Делается 
коряжник просто: берутся несколько стволов 
деревьев с ветками, транспортируются на бук-
сире лодкой к избранному месту или затас-
киваются по льду зимой, огружаются булыж-
никами или иными подручными средствам и 
утапливаются с засечкой их положения по 
береговым ориентирам. Древесина постепен-
но намокнет, и коряги плотно осядут на дне, в 
последующем сюда можно будет приходить, 
как в гастроном, и таких «гастрономов» следу-
ет сделать несколько, конечно, только не там, 
где это может помешать судовому ходу или 
где бывает много купающихся.

сдеЛай саМ!

удаЧа ждЁт в коряГах

Накануне зимы прибрежная мелочь скатывается на глубинные 
участки водоемов, то же самое делают и преследующие ее 

хищники. щуки, судаки и окуни при этом стремятся на зимовку 
занять такие места, где они без излишней траты энергии смогут 

кормиться, используя засады и укрытия. Наиболее 
привлекательны для хищников плотные коряжники, но 

спиннинговая рыбалка и ловля в отвес тут очень трудны. Это 
требует особого построения снасти и специальной техники подачи 

и проводки приманок, чтобы снизить их потери.

Е
сли начать разговор со снасти, то совре-
менная спиннинговая рыбалка уже не-
мыслима без жесткого углепластикового 
спиннинга и плетеной лески. Подобная 
комплектация во время проводки при-

манки обеспечивает отличную чувствитель-
ность всей снасти в целом, помогая уловить 
малейшее касание преграды и вовремя «сдер-
нуть» с нее приманку, активно работая удили-
щем и катушкой. Для эффективной рыбалки в 
корягах гораздо важнее построение приманки, 
ведущей к наименьшим потерям среди частых 
препятствий.

Как показала многолетняя практика, на-
ибольший успех приносят ставшие популяр-
ными в последнее время джиговые приманки: 
твистеры, виброхвосты и поролоновые рыб-
ки, особенно в тех случаях, когда приходится 
ловить на значительной глубине. К тому же, 
джиговые приманки гораздо более дешевые, 
чем, например, воблеры, и в условиях, когда 
значительного количества потерь избежать не 
удается, то и применяются они наиболее часто. 

Кроме того, сделанные из мягкого пластика 
твистеры и виброхвосты, а также еще более 
мягкие поролоновые рыбки, позволяют без 
большого ущерба для их уловистости надежно 
прикрыть жала крючков и тем самым снизить 
потери. Также успешно делать проводку среди 
коряг позволяет применение специального по 
форме офсетного крючка, на котором монтиру-
ется джиговая приманка из самого эластичного 
силикона.

Чрезвычайно важным достоинством мягких 
приманок является и то, что можно легко изме-
нять не только их размеры, но и первоначаль-
ную форму, тем самым создавая приманку под 
конкретные условия ловли и под конкретного 
хищника и даже его «настроение» в данный 
момент времени. Для этого достаточно вос-
пользоваться хорошими острыми ножницами, 
удаляя все лишнее и создавая недостающие 
элементы. Я эту процедуру называю «обрезани-

ем», и тут прикладному творчеству рыболова и 
его фантазии нет границ. 

Если говорить о технике рыбалки, то джиго-
вый способ проводки приманки описан в пери-
одической рыболовной литературе достаточно 
хорошо и подробно и он мало чем отличается 
при ловле в коряжниках от его классических 
вариантов. Только на рыбалке в крепких местах 
желательно вначале заняться некоторой иссле-
довательской работой, заключающейся в изуче-
нии характера коряжника (пни, упавшие стволы 
или завалы из бревен), глубин его залегания, ха-
рактерных особенностей на закоряженной пло-
щади (бугры, бровки, чистые «коридоры», зоны 
уплотнения коряг). Помочь этому делу могут 
современные трехмерные эхолоты, показываю-
щие на экране не только объемную картинку дна 
водоема, но и рисующие «портреты» отдельных 
коряжин и даже рыбу, стоящую в засаде. Конеч-
но, изучение дна водоема с помощью эхолота 
лучше провести загодя, составив карту-схему с 
привязкой на береговые ориентиры или занеся 
«точки» в память электронного навигатора. На 

самой рыбалке несложно получить представ-
ление о месте ловли, если выполнить с точки 
ловли серию забросов в разных направлени-
ях обтекаемым (сферическим или конусным) 
стальным грузиком (сталь хорошо «звучит» 
при ударах) — нерастяжимая плетеная леска, 
выполняющая роль волновода, и чувствитель-
ный углепластиковый спиннинг «расскажут» 
рыболову о характере донного грунта и о всех 
встреченных грузиком преградах. 

Подобные тщательные исследования очень 
важны при ловле именно в коряжнике: от того, 
глубоководный он или мелководный, распола-
гается в зоне твердых грунтов или среди мяг-
ких отложений, будет зависеть, какого хищника 
придется ловить и какую технику проводки той 
или иной приманки применять. Для снижения 
потерь приманок также важно знать, с каким ко-
ряжником придется иметь дело: «культурным», 
состоящим из пней, спиленных на одной высоте 

(и хорошо, если раньше это были искусствен-
ные посадки), или «диким», когда какую-либо 
систему, порядок среди нагромождения зацепов 
найти сложно. 

Тут следует сказать, что в ситуации, когда 
коряжник очень плотный и беспорядочный, а 
проводка необходима донная (например, при 
осенней ловле судака), то в этом случае чаще 
всего вынужденно приходится ловить по грани-
це коряжника, обрабатывая периферию закоря-
женного места, то есть рыбачить фактически на 
чистом дне. Так чаще всего поступают многие 
рыболовы, облавливая крепкие места любого 
типа и опасаясь большого количества «глухих» 
зацепов, но этот вариант в технике ловли не 
является здесь темой рассмотрения. 

Необходимо рассмотреть и поведение спин-
нингиста при «посадке» приманки. Тут все зави-
сит от того, какого хищника приходится ловить. 
Если это крупные щуки или судаки, которые 
обычно держатся поодиночке и на большой 
глубине, то можно на лодке подойти к зацепу и 
освободить приманку с помощью отцепа, а за-
тем переместиться дальше, отыскивая стоянки 
рыбы, или продолжить ловлю с точки зацепа, 
опустив якорь. Когда место перспективное и 
ожидаются еще поклевки, то, тихо подойдя к 
зацепу, лучше отрезать кусок лески от повер-
хности до приманки, закрепив на этом отрезке 

яркий буек. Он будет служить ориентиром, а 
после рыбалки позволит освободить приманку, 
но так следует поступать только с дорогими 
приманками, поскольку плетеная леска тоже не-
дешева. Но в случае, когда удалось обнаружить 
скопление средних щук или стаю таких же суда-
ков, то хорошая рыбалка стоит гораздо дороже 
любой приманки, и в этой ситуации приходится 
идти на неизбежную потерю, оборвав леску. 

Стаи окуней и некрупных судаков, как пра-
вило, даже осенью занимают мелководные ко-
ряжники, располагающиеся на твердых грунтах. 
Эти хищники не очень пугливы, иногда встают 
под самую лодку, поэтому при соблюдении 
определенной тишины «засевшие» приманки 
можно отцеплять. В данном случае рыбу боль-
ше отпугивает, если рыболов просто бросает на 
дно тяжелый якорь. Отправляясь в очередной 
раз спасать приманку, лучше якорь лишний раз 
не поднимать, а оставить на месте, привязав к 
веревке хорошо заметный издалека буй. 

Коряжниками обычно изобилуют искусст-
венные водохранилища, когда после постройки 
плотин в зону затопления попали обширные 
лесные площади. На реках, особенно на тех, где 
бывает бурное половодье, завалы из коряг и за-
тонувших смытых деревьев носят зачастую вре-
менный, сезонный характер, но места, где они 
могут образоваться, легко прогнозируются.

Коряжниками обычно изобилуют искусственные водохранилища,  
когда после постройки плотин в зону затопления попали обширные  
лесные площади.

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора
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З
адержалась еще в мае весна, и также 
с опозданием на один месяц наступило 
лето. Вот уже и сентябрь, а погодка стоит 
практически августовская. Ночи теплые, 
солнышко греет, мошка с комарьем лю-

туют и жить спокойно мешают. Отдыхали мы 
как обычно на берегу одного из озер, в поход-
ных условиях. С первых же дней стало понятно, 
что с охотой в этот сезон дела плохи. То ли вы-
водки погибли в морозный май, то ли еще какая 
причина. Но дичи, той, которая птицей боровой 
зовется, в этих угодьях почти не наблюдалось, 
несмотря на то, что мои лайки очень старались 
в бесконечном поиске. Поэтому, не печалясь 
особо, было принято решение посвятить отдых 
рыбалке и сбору грибов. 

А вот рыбалка как раз, в  отличие от охоты, 
шла на ура. Наловив в своем озере ведерко мер-
ных окушков, порадовав себя копченой рыбкой и 
салатом с луком и майонезом из рыбного филе, 
решили мы переключиться на хищную рыбу. На 
щуку. Для чего из походного вещмешка были 
извлечены заготовленные еще дома жерлички. 

В моем представлении жерлица — кусок 
микропорки размером 10 на 5 сантиметров, 
намотанная на него плетенка или капроновый 
шнур, грузило, поводок и крючок. лучше двой-
ник или тройник. Как вариант, известная, думаю, 
всем рыбакам — рогулька, с намотанной на нее 
восьмеркой леской, заканчивающаяся тем же 
самым — грузило-крючок. Дальше проще — 
находим старые высокие сухие палки, везем их 

на лодке подальше от лагеря. Втыкаем недалеко 
от берега возле подводной растительности, где 
глубина примерно около полутора-двух метров. 
И вешаем на них наши жерлицы. Впрочем, в 
этом «слаженном механизме» рыбалки на жив-
ца не хватает самого главного. Правильно — са-
мого живца.  В нашем озере наловить мелкого 
окушка на поплавок очень сложно. Не идет и 
все. А вот в соседнем озере за 2 километра от 
лагеря — как раз очень просто. Там вода более 
мутная, озеро неглубокое, поэтому ловля живца 
доступна даже ребенку.

И вот, на вечерней зорьке, щурясь от солнеч-
ных зайчиков начинающегося заката, закидываю 
я в прогретую воду, к кувшинкам поближе, свою 
поплавочную снасть. Не прошло и пяти минут, 
поплавок уходит под воду. Подсекаю, верчу 
катушку и понимаю, что на крючке кто-то сов-
сем не живцового размера. Серебряным боком 
сверкает на солнце подлещик. Да он прилич-
ный — больше моей ладони. Глазам не верю. 
На самую грубую оснастку: леска 0,3, поплавок 
китайский, два грузила, да крючок — шестерка, 
в двух метрах от берега! А самое удивительное, 
что за 11 лет моей тамошней рыболовной прак-
тики это первый случай поимки подлещика на 
поплавочную снасть. Не ловится он там таким 
макаром. И не только мною проверено. Ну, ви-
дать, подарок от Водяного.

Закидываю снова. Следующий подлещик 
срывается в полуметре от берега. За ним вы-
уживается плотвичка, за ней третий подлещик. 

И так далее. Вперемешку с ними ловился и 
живец-окунек. И так до захода солнца. После 
чего клев как оборвался, а я бегом помчалась 
к своему озеру и своим жерлицам.  Три поста-
вила по левую руку от лагеря, две по правую. 
Аккуратно подвесив  окунька за губу, опускаю 
его примерно в полводы.

Следующий день был ветреным, волны, от-
ражая свинцовые облака, гнали, сердясь, одна 
другую, и чтобы не мешать щуке пробовать на-
шего живца, мы вновь отправились на соседнее 
озеро. Уютно расположившись в южной части 
выдающегося в озеро мыса, укрывшись от ветра, 
греясь на припекающем послеполуденном солн-
це, почувствовали себя практически на курорте. 

А тут и подлещик о себе напомнил. Раз пок-
левка, два поклевка, и в моем кане для живца 
снова «отдыхают» два хорошеньких подлещика. 
Только в этот раз клев прекратился раньше нача-
ла заката. Вечером, поплыла проверять жерлицы, 
обнаружила отсутствие двух живцов, основатель-
но запутавшегося вокруг палки третьего, явно 
кто-то на них позарился. Один ноль в пользу 
озера.  Что поделаешь, заменила новыми. 

Тут и ночь нарисовала на небе «боевую рас-
краску» закатными тонами, и лес погрузился в 
темную тишину. Утром небо было словно уку-
тано пуховыми одеялами из серых туч, краски 
вокруг перестали радовать глаз, так как стали 
однотонно серыми. Ветер еще сильнее злил 
серые волны. Подкачав немного лодку, краем 
берега, поплыла я проверять свои поставушки. 
И вот она, удача рыбацкая. Тот самый живец, 
который основательно закрутился накануне, при 
вытаскивании из воды показался подозритель-
но тяжелым. Похоже, не живец там уже. Акку-
ратно вытягиваю и завожу в лодку небольшую, 
килограмма на полтора, щучку. Счет сравнялся, 
один — один. Меняю живца и уплываю в ла-
герь, довольная собой и добычей. В который 
раз убеждаюсь, щука охотнее берет живца в 
ветер и непогоду.

Следующие полтора дня прошли в хозяйс-
твенных хлопотах, сборе грибов и на коротком 
маршруте. Тем временем погода еще больше 
изменилась и не в лучшую сторону. Небо было 
сплошь затянуто серой хмарью, а потом и вов-
се посыпал мелкий дождик, звонко рассыпа-
ясь мириадами капель по затихшей водяной 
глади. И все же, в следующие пару дней озеро 
подарило мне еще трех небольших щучек. К 
сожалению, солнышко нас больше почти не 
баловало, выглядывало на полдня и пряталось 
в мохнатые, свисающие рваными клоками с 
неба тучи. Как-то с ухудшением погоды сошла 
на нет и рыбалка. Зато грибы активно полезли. 
Но это уже другая история.  Двенадцать дней 
пролетели, как один, и не раз в долгой дороге 
домой в Подмосковье в памяти ярко всплывали 
счастливые мгновения рыбалки этих дней.

Марина БРУНОВА, фото автора

10 РЫБА И РЫБОЛОВЫ

жИвец дЛя кареЛьской щукИ
в начале сентября этого года 
мне посчастливилось вновь 
побывать в сказочном краю 

лесов и озер — в карелии. Год 
нынешний во многих регионах 

нашей необъятной страны 
выдался нестандартным по 

погодным условиям. 
коснулось это и моей 

любимой карелии.

роГ-ИНФорМ

ЧеМПИоНат россИИ  
По ЛовЛе сПИННИНГоМ 
с Лодок
Саратовская область вновь приняла спортсме-
нов-рыболовов со всей России. С 5 по 8 октября 
в окрестностях села Сабуровка Саратовского 
района состоялось крупное соревнование по ры-
боловному спорту — Чемпионат России по ловле 
рыбы спиннингом с лодок. Это интереснейшее 
осеннее мероприятие собрало в этом году рекор-
дное количество участников — 168 спортсменов: 
42 команды, по 4 человека в каждой. 

Торжественное открытие Чемпионата с 
представлением всех команд прошло 6 октяб-
ря, в 16.00. После открытия прошла жеребьев-
ка старта моторных лодок, собрание капитанов 
команд и совещание судей. 

Старт первого тура из-за неблагоприятных 
погодных условий и плохой видимости на 
водоеме пришлось перенести с 7 утра аж на 

10.00. Еще с ночи шел мелкий, нудный дождик, 
который так и не прекратился даже к фини-
шу. Хорошо, что хотя бы сильный порывистый 
ветер со временем перешел в штиль. Все 84 
лодки прошли через стартовые ворота четко и 
без нарушений, и, выйдя на глиссер, распре-
делились по зоне. 
Итоги первого тура по сумме мест и весу:
На 1 месте — команда 

«Краснодарский край 2» (17350 г).
На 2 месте — команда 

«Саратовская область 2» (17385 г).
На 3 месте — команда 

«Ставропольский край» (16440 г). 
Вся живая рыба после взвешивания от-

правляется в специальный бассейн. Затем ее 
выпускают обратно, в родную Волгу.

Второй же день порадовал участников ком-
фортной солнечной погодой. Стартовали, как 
положено по распорядку, в 7.00 утра после 
построения. Погода поменялась, то есть и тем-
пература, и атмосферное давление, а значит, 

поменялись и условия лова. Ребята подстраи-
ваются под новую погоду, а также корректиру-
ют свои действия с учетом вчерашних ошибок. 
Более тщательно выбирают места лова. 

Финишировали спортсмены в 14.00. 

И вот итоги второго тура:
На 1 месте — команда «Пензенская область 3» 

(с рекордом в 21913 г).
На 2 месте — команда 

«Ставропольский край» (18215 г).
На 3 месте — команда «Алтайский край» (15238 г).

Общие итоги соревнований:
1 место —  команда «Ставропольский край» 

(Кривцов В.Е., Чепуштанов М.А., 
Тополов К.А., Мадюкин В.В.)

2 место —  команда «Краснодарский край 2» 
(Шанин А.К., Панчехин А.С., Холо-
дов А.С., Ивашков А.Н.)

3 место —  команда «Пензенская область 3» 
(Кожевников С.В., Хоменко А.В., 
Солдатов С.В., Кистенев А.В.)

В личном же зачете отличились пары:
1 место —  Коломацкий В.В., Шершнев А.М. 

(«Смоленская область 1»)
2 место —  лисаконов М.Е., Филатов Ю.Г.  

(«липецкая область 2»)
3 место —  Тополов К.А. ,  Мадюкин В.В.  

(«Ставропольский край»)

Награждение победителей и торжествен-
ное закрытие Чемпионата России состоялось 
в 17.00. Победители в личном и командном 
зачетах получили свои заслуженные медали и 
кубки, ценные призы и сертификаты. 

Елена СЛАСТИХИНА,  
фото автора
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Вопрос 72
Евгений Геннадьевич, здравствуйте! 
Вместо CX2000 привезли капсюль CX1000, 
количество 1500 шт. У нас в Краснодарском 
крае существует проблема с порохом и кап-
сюлями. Хочу оставить CX1000, но подойдут 
ли под мои патроны? Пользуюсь «Сокол» 
2,2х35 по банке, заряжаю 2,4х34, дробь 7, 
«звезда». Остальное «Сунар-35» 1,85х35 
по банке, заряжаю 1,85х35, дробь 4, «звез-
да», и 1,85х32,5, «нули». Думаю, куда девать 
1500 шт. Ружье «Беретта Бельмонте» — это 
бывшее Beretta ES-100, инерционный полу-
автомат; только взял, надо пристреливать, 
до этого были ИЖ-27ЕМ и ИЖ-58. 

Александр БИБИКОВ

КАПСюЛИ Cheddite CX1000  
И Cheddite CX2000, ПОРОХ «СОКОЛ» 
И «СУНАР-35», САмОзАРЯДКА 
Beretta Bellmonte
Совершенно очевидно, что патронами с новыми 
капсюлями Cheddite CX1000, точнее — пока 
непривычными для вас, ведь выпускаются они 
давно, любое ружье придется пристреливать 
вновь, если вы хотите получить наилучшие 
показатели боя. То, что капсюли пригодятся, 
и весьма неплохо, можете не сомневаться. 
А пригодятся ли в самозарядной одностволке 
Beretta Bellmonte прежние патроны, пока не-
известно.

Ваша же задача пристрелки несколько об-
легчается, точнее, потребует меньшего време-
ни. Дело в том, что у вас не только патроны, 
но и ружье тоже новое — самозарядная модель 
Beretta Bellmonte с инерционным механизмом 
перезаряжания. При пристрелке нового ружья 
вы не озабочены и не отягощены прежними 
результатами, ничего не путается, не мешает, 
все заново, что называется, «с чистого листа». 
Однако для сравнения, хотя бы предваритель-
ного, можете воспользоваться показателями 
боя своих прежних патронов, но лишь отчасти, 
так как стволы ижевских двустволок ИЖ-27ЕМ 
и ИЖ-58 и итальянской многозарядки Beretta 
Bellmonte отличаются многими параметрами.

В любом случае, независимо ни от каких-
либо патронов, полагается сначала проверить 
показатели боя нового ружья, определить 
положение центра осыпи дроби, равномер-
ность осыпи, кучность и резкость, а затем 
пристрелять его именно так, как надо вам 
на охоте. В Краснодарском крае охота весьма 
разнообразна, дичь полевая, луговая, водо-
плавающая, стрелять приходится на разные 
дистанции, и ружье в комплексе с патронами 
должно обеспечивать надежное поражение 
дичи первым выстрелом в любых условиях. 
Помните также, что дотошные охотники при 
стрельбе из самозарядок не удовлетворяются 
привычными ранее патронами для обычных 
двустволок и обязательно вновь подбирают 

готовые патроны или компоненты снаряжения 
для собственных.

Сравнительно недавно в «РОГ» был опубли-
кован мой краткий ответ-информация по кап-
сюлям Cheddite серии CX1000–CX3000, есть 
образцы практически для всех видов порохов, 
мощность у них повышается по мере цифро-
вой маркировки — например, капсюли Cheddite 
CX1000 средней мощности. Кстати, у них есть 
и собственное название — Clerinox, в котором 
отражена весьма важная характеристика — они 
неоржавляющие, так как в воспламеняющей 
смеси нет содержащих ртуть компонентов. Те-
перь же у вас капсюли Cheddite CX1000, ко-
торые сама фирма рекомендует для патронов 
всех калибров, вплоть до такого небольшого, 
как 28/70. Фактически капсюли Cheddite CX1000 
почти универсальны, точнее многофункцио-
нальны. Конечно, капсюли Cheddite CX2000 
мощнее, рекомендованы они преимуществен-
но для патронов 12-го калибра, в том числе 
категории «магнум». Но для всех капсюлей этих 
серий совсем необязательны увеличенные за-
ряды порохов, сгорание обеспечивается полное, 
давления развиваются допустимые.

Видно, что ваши патроны с порохом «Со-
кол», компоненты которых вы указываете в сво-
ем письме, довольно мощные, поэтому весьма 
важно было бы показать их фактические по-
казатели боя, да и с порохом «Сунар-35» тоже. 
Но у вас они есть, это будет основа, с которой 
сможете сравнивать показатели боя новых па-
тронов. Можно лишь спрогнозировать, что для 
патронов с капсюлями Cheddite CX1000 доста-
точно будет зарядов пороха «Сокол» номиналь-
ной массы, результаты первых же выстрелов 
покажут, что на самом деле.

Как видно из вашего письма, патронами 
указанного в нем снаряжения с капсюлями 
Cheddite CX2000 вы стреляли из обыкновенных 
двустволок, вертикалки ИЖ-27ЕМ и горизон-
талки ИЖ-58, в которых энергия порохового 
заряда расходуется на выстрел, а также на по-
тери в окружающую среду, но они сравнительно 
невелики. А теперь у вас самозарядное ружье 
Beretta Bellmonte, которому потребуется часть 
энергии пороха на приведение в действие мас-
сивного затвора при перезаряжании. Очевид-
но, что этому ружью потребуется аккуратная 
пристрелка, причем совсем необязательно, что 
патроны оптимального снаряжения окажутся 
прежними.

Кстати, прежнее самозарядное ружье Beretta 
ES-100 с инерционным механизмом переза-
ряжания представляет собой на самом деле 
прототип, так как самозарядка Beretta Bellmonte 
является все-таки моделью другого, более 
позднего поколения. Название составное, от 
слов Bella и Monte, его можно перевести как 
«красивая вершина». Проверьте всю марки-
ровку на ней, чтобы полностью представлять 
себе саму многозарядку и ее возможности. 
На итальянских ружьях должен быть полный 
набор испытательных клейм итальянской же 
станции — например, на ружьях Beretta станции 
в городке Гардоне-валь-Тромпья.

Важная особенность ружья Beretta Bellmonte 
заключается в том, что это модель 12-го ка-
либра с патронником длиной 76 мм, и стре-
лять надо патронами, снаряженными в гильзы 

длиной 76 мм. В таком случае получите вполне 
объективные значения показателей боя дро-
бью. А при стрельбе патронами, снаряженными 
в гильзы длиной 70 мм, показатели боя изме-
нятся в худшую сторону, явление известное. 
Если ваши прежние патроны с капсюлями 
Cheddite CX2000 снаряжены в гильзы длиной 
70 мм, то в новом ружье Beretta Bellmonte ка-
либра 12/76 ими можно воспользоваться только 
для весьма и весьма приближенной оценки по-
казателей боя дробью. 

Тем не менее, если остались патроны преж-
него снаряжения с капсюлями Cheddite CX2000, 
можно отстрелять ими контрольную серию из 
самозарядки Beretta Bellmonte. Первые же ре-
зультаты по показателям боя подскажут по-
следующие действия по подбору компонентов 
патронов.

Снарядите новую партию патронов с кап-
сюлями Cheddite CX1000 именно так, как по-
кажут результаты контрольной серии, причем 
достаточно патронов с дробью № 7. То есть если 
результаты с капсюлями Cheddite CX2000 бу-
дут удовлетворительны, то сохраните величину 
зарядов пороха и снарядов дроби. Это будет 
первая пристрелочная партия патронов с капсю-
лями Cheddite CX1000 для вашей новой самоза-
рядки Beretta Bellmonte.

Если результаты контрольной серии при 
стрельбе прежними патронами с капсюлями 
Cheddite CX2000 из ружья Beretta Bellmonte не-
удовлетворительны, то в новой пристрелочной 
партии патронов с капсюлями Cheddite CX1000 
и дробью № 7 придется изменить величину сна-
рядов дроби и зарядов пороха. Как именно, вы 
увидите лично: будет ли осыпь дроби контроль-
ной стрельбы прежними патронами равномерна, 
появятся ли пустые «окна», достигается ли нуж-
ная кучность и резкость. Заочно это не пред-
сказать, а мишени перед вами.

Следующий этап заключается в отстреле из 
самозарядки Beretta Bellmonte калибра 12/76 
патронов с капсюлями Cheddite CX1000 новой 
пристрелочной партии с дробью № 7. Если 
основные показатели боя окажутся удовлетво-
рительными, то есть:

— центр осыпи дроби на дистанции 35 м 
укладывается на мишени в зоне, границы ко-
торой отсчитываются от точки прицеливания 
вверх на 150 мм, вниз на 50 мм, вправо и влево 
по 75 мм,

— кучность соответствует величине дуль-
ного сужения,

— пустые «окна» на мишени отсутствуют,
можете считать этот этап завершенным.
Затем приступайте к пристрелке ружья па-

тронами необходимого для охоты снаряжения. 
Как видно, вам нужны патроны с мелкой дро-
бью № 7, средней № 4 и крупной № 0. Снарядите 
разные партии патронов и добейтесь лучших 
показателей боя дробью различных номеров. 
Это и будут оптимальные патроны как для ва-
шего ружья Beretta Bellmonte калибра 12/76, так 
и для вашей охоты.

Все эти процедуры со снаряжением патро-
нов, пристрелкой и обработкой результатов три-
виальны и несложны, вам, как опытному вла-
дельцу вертикалки и горизонталки, они хорошо 
знакомы, вы быстро подготовитесь к первым 
сериям стрельбы.

КОНСУЛЬТАЦИИ «РОГ»

Евгений КОПЕЙКО

рубрика «консультации «роГ» посвящается различным аспектам, связанным 
с охотничьим огнестрельным оружием. здесь читатели могут задавать 
любые вопросы на интересующие их темы. Присылайте ваши вопросы на 
адрес редакции: 123995, Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, ком. 754, «роГ»,  
либо на электронную почту:  kopeyko.consalt@mail.ru

требование к вопросам простое и только одно:  
точная, полная формулировка. 
На вопросы читателей отвечает  
наш консультант евгений Геннадьевич коПейко.  
вопросы и ответы нумеруются в порядке возрастания  
из номера в номер «роГ», что в дальнейшем позволит 
быстро найти нужные сведения.

К
то-то скажет: «Ну, поехал!.. Ну и что?!» 
Что? В том-то и дело, что надо было 
все-таки ехать на БТР. Ибо не успел дед 
проехать и ста метров по лесной дороге, 
как автомобиль встал — и ни туда, и ни 

сюда. Уперся всеми четырьмя колесами, мычит, 
ревет, а не двигается. Удивился дед, опасаясь 
надорвать любимую «конягу», стал разбирать-
ся что почем. А когда разобрался, самого чуть 
«кондратий» не хватил — все четыре колеса 
оказались пробиты. Во всех предательски тор-
чали «ежи», умело сваренные из огроменных 
дюбелей. 

Не буду описывать дальнейшие злоключе-
ния старого Акима. Грибов нет. Настроение ис-
порчено. Материальный ущерб налицо. И таких 
потерпевших, как старый дед, не один десяток. 
Заявлений в полицию написано вагон и малень-
кая тележка. 

Участковые, не разбираясь, штампуют от-
казные материалы — за отсутствием «фигу-
рантов», то бишь подозреваемых. Впрочем, 
многим известно, что подозреваемые есть егеря 
местных охотхозяйств. Однако и они — только 
исполнители. Главный подозреваемый предсе-
датель Правления местного общества ОиР. Еге-
ря, по некоторым сведениям, действуют по его 
прямому указанию. Я не называю ни района, 

ни области, где все это происходит. Идет тихая 
партизанская война.

Вот я и думаю, что все-таки сломалось в на-
шем охотничьем братстве? Почему мы перестали 
уважать друг друга? Из-за куска мяса готовы 
убить. Почему молчим? Ведь знают егеря, что ру-
ководитель неправ, и молчат. Или, может, самим 
так проще, разбросал «ежей», и — спи спокой-
но? Почему не реагирует прокуратура? Состав ст. 
157 УК РФ (порча имущества) никто не отменял. 
И кто проверял обоснованность вынесенных по-
становлений об отказе в возбуждении уголовного 
дела? Или прокурорским тоже хочется мяса? 
Начни проверку, не получишь льготную лицен-
зию. А здесь уже другой состав — коррупция. 

В стране идут реформы государственной 
власти и управления. Не пора ли и на уровне 
Росохотрыболовсоюза в общественных орга-
низациях ввести принцип двух сроков? Может, 
меньше станет злоупотреблений? А то ведь 
«бронзовеют» ребята. Обрастают карманным 
правлением, связями.

P.S. Уже собираясь отправить подготовленную 
к печати статью, я перечитал заметку в районной 
газете. И обратил внимание, что опубликована 
она под «соусом» — юмореска. Вот как! Юмор 
это, оказывается, такой. Довести человека до  
предынфарктного состояния. И все с «юмором»!

Недавно мой старинный приятель из славного города N-ска принес 
местную газету с опубликованным фельетоном на тему: «Про то, как 

дед аким по грибы ходил, вернее — «ездил». у нас на урале 
не ходят, а ездят. ходить можно за собственный забор. а ездить 

лучше на машине, а еще лучше — на бтр. а так как у деда бтра 
не было, то поехал он на стареньком «Москвиче», что еще бороздят 

просторы нашего родного государства. 

Николай МОРДВИНОВ, биолог-охотовед, г. Екатеринбург, фото автора 

коГда Не до юМора
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З
апускаем собаку в первую, по виду жи-
лую трубу. Хулиган загремел по ней, 
короткое облаивание;  хватка, и через 
несколько секунд он вытаскивает енота 
к нам в ноги. Ого, думаем мы с Юханом, 

действительно не кобель, а золото, разбогате-
ем мы с ним. Этого суем в рюкзак. Через пару 
минут Хулиган вытаскивает и второго енота. Да, 
от такой работы кобеля мы были в восторге. 
   Переезжаем до следующей трубы, она нахо-
дится в глубоком канале, рядом с широкой и гу-
стой лесополосой, ведущей на ж/д полустанок. 
Вход в трубу зализан зверем, и к нему ведут две 
хорошо утрамбованные тропы, одна по каналу, 
вторая — со стороны поля, у входа внизу за-
готовлена травяная подстилка. Труба длинная, 
метров пятнадцать, выхода из нее нет, он за-
сыпан землей, таких обжитых нор нам раньше 
в угодьях не приходилось встречать. 

Говорю куму: «Уж больно ухоженная труба, 
не барсуки ли здесь живут?» «Сейчас Хулигана 
запустим, а там посмотрим, что и как», — отве-
чает Сергей. Запускаем кобеля, он, как обычно, 
ушел в трубу без задержек. Из трубы доносятся 
звуки борьбы, удары, лай, и через несколько 
минут из нее вылетает Хулиган — нос, перено-
сица в глубоких ранах, правая губа разорвана; 
ловлю его обеими руками, он выворачивается 
и пытается вырваться, рвется в нору. 

«Точно барсук, — говорю я Сереге, — по-
смотри, кто там сидит такой страшный?»

Серега, подсвечивая фонарем, заглядывает 
в нору: «Да, за травяной пробкой сидит барсук, 
у него глаза светятся!» «Возьми кобеля, я тоже 
хочу посмотреть!» — кричу я ему. 

Да, действительно барсук, сидит метрах в де-
сяти от входа в трубу и крутит головой. Было 
принято решение, чтобы зря кобеля не гробить, 
застрелить барсука в норе, а потом пусть собака 
его вытащит. 

Принес ружье, зарядил его двумя «нулями», 
примостился у входа в нору, прицелился по го-
лове и выстрелил. Пока дым из трубы выходил, 
мы Хулигана за талию подвязали тонкой верев-
кой, чтобы хоть как-то помочь ему тянуть бар-
сука из трубы. Он рванул в нее, только веревку 
успевай разматывать. Слышим, кобель дошел 
и взял зверя, потихоньку начали подтягивать, 
сильно не тянем, чтобы не спрыснул. Вот и он, 
сначала показался хвост собаки, потом и гото-
вый зверь. Хулигана зря подвязывали, он взял 
его мертвой хваткой, глаза кровью налились, 
еле-еле отобрали у него барсука.

Мы с интересом рассматриваем свою добы-
чу, до этого нам еще не приходилось барсуков 
добывать, так что для нас он зверь в диковинку. 
Это был ноябрь 1992 года — время добычи 
первого барсука в наших угодьях, он оказался 
около двадцати килограммов в живом весе, 
сняли с него шесть с половиной килограммов 
жира-сырца и не знали, что с ним делать, по-
том, конечно, освоили и водяную баню, и уже 
перетопленный жир по клиентам уходил, не за-
держивался.

Тандем работы таксы и ягдтерьера продер-
жался у нас недолго, до середины следующего 
охотничьего сезона. Голосистую таксу Мольку 
запускали в нору, она там зверя отрабатыва-
ла и загоняла его в тупик, мы прослушивали 
и определяли место, где копать шурф, начинали 
его, а потом заканчивали копать и забирали 

зверя уже с Хулиганом. При охоте на барсука 
часто встречались глубокие, не прослушиваю-
щиеся даже под таксой норы, и мы, при запуске 
собаки в нору, с успехом пользовались одной 
хитростью. Привязывали тонкий капроновый 
шнур к хвосту собаки на бантик, чтобы шнурок 
с концом бантика был в руке, пропускаешь его 
по ходу собаки, и когда она останавливалась, 
легко его сдергивали с хвоста. Потом его выта-
скивали и длиной этого шнура отмечали радиус 
поиска работающей под землей собаки, не пол-
зали зазря по лесополосе, там, где не надо.

Хулиган погиб, и удовлетворение от совмест-
ной работы наших собак закончилось. Расскажу, 
как это было. Своего гончака, Малыша, Серега 
решил набросить в небольшую балку посре-
ди поля, расположенную возле фермерского 
хозяйства. Забегаю я в застрел по лесополосе 
вперед, бегу и боковым зрением вижу малопри-
метную нору с небольшим входом и явно жи-
лую, скорее всего, там еноты живут, подумал я, 

и побежал дальше. Решил, что приедем с Юха-
ном на следующие выходные и заберем их. 

Приехали, запускаем в нору первую Мольку, 
пусть она, на всякий случай, определит место, где 
находится зверь, если придется копать. Буквально 
в четырех метрах от входа прослушиваем, даже 
стоя над норой, заливистый и жаркий лай собаки; 
есть контакт, место определено и, недалеко от 
входа и неглубоко, наверняка здесь есть еноты. 

В течение получаса Молька показывала нам 
свою работу, потом вышла глотнуть свежего 
воздуха, я ее быстро перехватил, и мы запусти-
ли в нору Хулигана. Ждем выноса енотов на ули-
цу, в том месте донеслись до нас глухие удары, 
и все — тишина, полчаса ждем, час — никого. 
Было решено запустить таксу, пусть посмотрит, 
в чем дело. Мы обычно так и делали, чтобы за-
менить работающую в норе собаку, запускали 
вторую, и первая с удовольствием уступала ей 
место под зверем и выходила. Но это возможно 
только со своими, сработанными собаками, не с 

чужими. Чужие собаки, как правило, приканчи-
вают друг друга в норе даже без зверя.

Запускаем в нору Мольку, она покряхтела 
в том месте и вышла — что делать, надо копать, 
бог с ними с енотами, надо кобеля спасать. 
Минут за сорок по-быстрому пробили шурф 
и открываем нору. При свете фонаря вижу Ху-
лигана, он готов, лежит в просвете норы на боку 
со свернутой шеей. Достаю его за шиворот на-
верх — уже холодный, язык синий, вывален 
наружу, ребра поломаны, а так — наружных 
ран и укусов нет. Да что это такое, такой кобель, 
такой боец и погиб, кто же его так? 

Запускаем в нору таксу, буквально в метре от 
нас начинает кого-то там, в тупике, злобно об-
лаивать. Расширяем нору тоннелем, спускаюсь 
туда, вытаскиваю и подаю наверх Сереге соба-
ку. При свете фонаря вижу барсука, он увидел 
меня, развернулся и начал закапываться, земля 
долетает аж до меня. 

Врешь, теперь не уйдешь. «Серега, давай ру-
жье, здесь барсук закапывается». Он подает мне 
его, но стрелять нельзя, барсук не поворачива-
ется, да и земля мешает, летит в глаза. «Серый, 
давай собаку, пусть Молька своим лаем его раз-
вернет ко мне, чтобы он встал под выстрел!» — 
кричу я Сереге из шурфа. «И будь рядом, я тебе 
собаку подам, чтобы не мешала».

Молька в норе раззадорилась, пытается 
ущипнуть барсука за зад, раз, другой, я сижу 
рядом и своим криком подбадриваю ее: «Давай, 
Молька, давай, возьми его!» И еще «от себя» 
добавлял ей слова из народного жанра, помог-
ло так, что Молька схватила барсука и начала 
подтягивать его ко мне, он срывается, разво-
рачивается, я одной рукой успеваю оттащить 
собаку, второй стреляю, барсук почти уперся 
головой в ствол. Все, готов, самому не по себе, 
так близко я еще с барсуком не встречался.

«Серега, забирай собаку и ружье, а я чуть 
в шурфе посижу, приду в себя», — дрожащим 
от волнения голосом говорю я напарнику. Вот 
он, поверженный враг, восемнадцатикилограм-
мовая самка барсука, и всего-то. Мы в этом 
шурфе кобеля и похоронили, на боевом посту, 
жалко конечно, но на то она и охота.

Мне потом сообщили, что через неделю из 
той, «нашей» норы леня Григоров, охотник из 
поселка Индустриальный, со своими жестко-
шерстными фокстерьерами выкопал самца бар-
сука весом около 40 килограммов, вот он-то 
и «поломал» нашего ягдтерьера, так что спра-
ведливость восторжествовала. 

С той поры не стал я больше держать ягдте-
рьеров, держу только гладкошерстных такс, они 
чуть мягче относятся к зверю, в частности к бар-
суку, с ними удобнее брать зверя, и поменьше 
ненужных похорон и потерь будет — тяжело 
это переносить.

летом 1995 года от своей таксы Мольки 
я оставил себе из помета самого маленького 
щенка и назвал его Греем, чтобы вырастить 
и охотиться с ним потом по лисам, но это будет 
уже другая история.

12 НА ПСАРНЕ

Юрий СЕМЕНОВ, Краснодарский край, фото автора

в ноябре, в разгар охотничьего сезона, мы с кумом юханом едем  
в угодья, в поля колхоза «40 лет октября». там, за хутором Мирный, 

было много дренажных труб в каналах под дорогами, на границе 
с заказником.

НорНая охота — как оНа есть

роГ-ИНФорМ

ваЛьдШНеП в стоЛИце
Первого ноября у входа в здание, где находит-
ся департамент охоты Минприроды России, на 
глазах у сотрудников в оконное остекление 
здания ударился вальдшнеп. Птица упала на 
крышу припаркованной машины. Охотоведы 
подобрали лесного кулика, он был жив, но кон-
тужен и лететь не мог. Внешних заметных по-
вреждений не было, но полуприкрытые глаза и 
сукровица из клюва внушали опасение за его 
жизнь – вороны ведь рядом!

Вальдшнепа передали в Московский зоо-
парк, где его посадили на передержку в вольеру 
с пеликанами под ящик. К вечеру он полностью 
оклемался, и его выпустили, предварительно 
окольцевав. Судя по оперению, птица была мо-
лодая, из раннего вывода, упитана. Осталось 
загадкой, почему она средь бела дня летала по 
Москве. К сожалению, вальдшнепы во время 
миграции не облетают крупные города, а пото-
му нередко бьются о провода, рекламные щиты, 
освещенные витражи и окна домов. Чаще всего 
в ночное время. Удары о провода, как правило, 
заканчиваются смертью птицы, а после ударов 
о плоскость некоторые выживают. 

Можно предположить, что вальдшнеп, 
застигнутый над Москвой рассветом, решил 
переждать до наступления вечера в парке, но 
был там вспугнут людьми или собаками. Он 
полетел искать новое убежище, но не смог 
преодолеть многоэтажный дом.

Четыре Пса, Не боЛее
Совет города Южный Риббл (Великобритания) 
ограничил число собак, разрешенных к выгулу 
одним человеком, до четырех (ранее было раз-
решено выгуливать шесть собак одновременно), 
сообщает BBC. Совет заявил, что это уменьшит 
загрязнение города и увеличит общественную 
безопасность. Решение означает, что на того, 
кто выгуливает более четырех собак одновре-
менно или не убирает за ними экскременты, 
налагается штраф в размере 100 фунтов.

Сразу после этого в Совет была подана 
онлайн-петиция с 1700 подписями об отмене 
этого решения. Для многих из подписавших пе-
тицию выгул собак является бизнесом. Так г-жа 
Флауэрс сказала: «Я согласна, что есть ужасная 
проблема с грязью от собак, но это постанов-
ление не решает ее. Я ежедневно вижу старого 

джентльмена, идущего в магазин за покупками 
со своим лабрадором, он никогда не убирает 
отходы жизнедеятельности своего пса. Когда 
же мы, профессиональные выгульщики, рабо-
таем, то убираем даже за другими собаками, 
потому что мы не хотим быть обвиненными 
в загрязнении города. Таким образом, этим 
решением Совета именно выгульщики собак 
штрафуются за поведение других людей».

хаскИ — Не дЛя доМа
Поклонники сериала «Игра престолов» по все-
му миру, которые под воздействием фильма 
начали массово покупать собак породы хаски, 
теперь активно избавляются от своих питом-
цев, так как не могут нормально содержать их 
в квартирах и домах с небольшой площадью. 

Так повышенное число брошенных хозяе-
вами хаски зафиксировано собачьими приюта-
ми в Великобритании. Проблема заключается 
в том, что эти собаки изначально являются 
ездовыми и не предназначены для содержания 
в тесных городских помещениях, сообщает 
Daily Mail. Им требуется регулярный выгул 
и тренировки. 

В «Игре престолов» фигурируют так на-
зываемые лютоволки — крупные волкообраз-
ные животные, отличающиеся умом и сви-
репостью. По сюжету щенки этих животных 
были подарены персонажам сериала из семьи 
Старков и росли вместе с ними, будучи чрез-
вычайно преданными своим хозяевам. В ре-
альной жизни на лютоволков похожи именно 
хаски, а также некоторые другие виды лаек, 
что и привлекло к ним интерес со стороны 
любителей сериала. 

Воздержаться от необдуманных покупок 
хаски призвал фанатов и актер Питер Дин-
клейдж, исполняющий в сериале роль Тирио-
на ланнистера. «Очевидно, что из-за попу-
лярности лютоволков многие начали активно 
приобретать щенков хаски. Прежде всего, это 
вредит тем собакам, которые ждут в приютах 
своей очереди найти новых хозяев. Кроме 
того, приюты сообщают, что хозяева массово 
бросают своих хаски, что часто происходит, 
когда животных покупают, повинуясь внезап-
ному импульсу, не обдумав этого шага», — 
сказал актер в заявлении, выпущенном со-
вместно с зоозащитной организацией РЕТА.

Статья вторая
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www.ohotniki.ru
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Н
е побоюсь сказать, после нее начался 
настоящий бум, связанный с пойнтерами 
в «черной рубашке». Засверкали имена: 
Юта Телека, Нерошка Волкова, Мавр На-
лессного, Ной Тимашкова, Гектор Гав-

рилова. Не буду давать обзор по всей стране, 
но хочу рассказать, что произошло за последние 
восемь лет в Московии и какая у нас, в Моско-
вии, сейчас ситуация с черными пойнтерами. 

В нашей секции «Традиция» при Московском 
городском обществе охотников и рыболовов 
на сегодняшний день более десяти черных, 
три кофейных и несколько палевых пойнтеров 
сплошного окраса.

Многократный полевой победитель, чемпион 
породы, перводипломник Гектор Гаврилова пе-
решагнул уже десятилетний рубеж. Его черные 
крови тянутся от собак Чехии и Крыма. Кобель 
мощный, сильный, достаточно крупный, при 
этом в типе черного пойнтера и в поле показы-
вал типичные для наших королей результаты — 

дальнее чутье сочеталось с прекрасной скоро-
стью и чудным стилем. Он имел всего лишь два 
помета, но дети его, как черные, так и пегие, 
проявили себя как стильные, страстные и даль-
ночутые собаки. Интересны Нуар того же Гаври-
лова (несущий по матери крови кремеровских 
пойнтеров) и мой кофейный Гозелон (предки 
его матери — кофейные и черные пойнтера 
Загальской из Киева). И Нуара, и Гозелона от-
личает совершенно сумасшедшая страсть, ко-
торая передалась и их детям. Оба имеют уже 
несколько классных потомков. Подавляющая 
часть их детей начинает делать стойки в месяц, 
а серьезно работать в шесть месяцев. 

Надеюсь, на состязаниях 2018 года мы 
увидим пока еще маленьких черных принцев: 
Юбертиша Калиновского, Дональда Айзатулли-
на, Фебе Гаврилова (последний соединил в себе 
крови двух сильнейших черных пойнтеров ми-
нувшего десятилетия, чемпионов Гектора Гаври-
лова и Нерошки Волкова). Да они и сейчас пока-
зывают, как и их отцы, дальнее чутье, быстрый 
ход и всегда поднятую на поиске голову.

Черная чемпионка породы Герда Шигано-
ва — интереснейшая в поле пойнтер — дока-
зала свое «черное» превосходство над другими 
пойнтерами — ее потомство от разных пометов 
уже в полтора года всегда имело высокие ди-
пломы (в том числе и второй, и первой степе-
ни!). Среди них стоит отметить кофейную Шеню 
Грдляна, черную Касатку Мамедова и палевую 
Кору Белякова — все в нашей секции.

Черная мощная Лесли Некитаева дала от 
вязки с красно-пегим кобелем красно-пегого 
же Граля Перфильева, получившего в год со-
стязательный диплом второй степени. Это под-

тверждает тезис наших предков — заводчи-
ков пойнтеров 19 века, «чтобы усилить чутье» 
красно-пегих собак, им время от времени надо 
подливать черные крови». У Лесли черные кро-
ви тянутся из Украины. Она же дала от другой 
вязки очень импозантную черную Тару (того же 
владельца), прошедшую второй на Всероссий-
ской выставке в прошлом году.

Наш знаменитый полевой чемпион России, 
многократный полевой победитель, перводи-
пломник Ной Тимашкова (кстати, мой крестник, 
так как первый в его жизни полевой диплом ему 
давала я; и поверьте, уже тогда было видно, 
что это будет чудо!), кстати, победивший и на 
недавно прошедших в Таганроге состязаниях 
среди легавых-втородипломников, соединил 
в себе как черные крови отца (чемпиона Не-
рошки Волкова), так и черные крови (через по-
левую мать) Чехии и Крыма. Этот препотентный 
кобель дал очень интересного в поле палевого 
Вайса Тимашкова-младшего. И оба Тимашкова, 

и другие вышеперечисленные владельцы одно-
цветных пойнтеров — активные члены нашей 
«Традиции», постоянно и успешно выступаю-
щие за нее.

Что касается черные пойнтеров других 
охотничьих организаций Московии, в «Дина-
мо» было несколько черных пойнтеров — брат 
ч. Нерошки, Марио, две черные суки из Фран-
ции и кобель из Италии — и все одного вла-
дельца С. Мкртчана. К огромному сожалению, 
их владелец, умчавшийся за новой любовью 
в Израиль, предал своих собак, избавившись 
от них. Он распределил их в такие руки, что 
одни, как Марио, сгинули, других пришлось 
спасать из условий, напоминающих освен-
цимовские.

В настоящее же время в «Динамо», насколь-
ко мне известно, есть один черный пойнтер, 
привезенный из Италии из шоу-питомника 
«Франзини». К сожалению, за два года он 
ни разу не показал себя ни на испытаниях, 
ни просто перед экспертами-племенниками, 
ни на охоте. Поэтому говорить о его племенном 
использовании для охотничьего собаководства 
России бессмысленно. Очень немногие знают, 
что понятие «рабочий» среди шоу-пойнтеров 
Италии подразумевает сдачу теста на стойку. 
А по птице, по запаху или по бабочке на глазок 
собака стоит — это неважно. Владельцы же дан-
ного питомника причисляют своих пойнтеров 
к «рабочим» (что не сделаешь ради рекламы 
и бизнеса!). У нас, в России, обычный пойнтер 
работает по болотной дичи на дистанции 10-11 
метров. На 16 чует одиночного дупеля или бека-
са хороший пойнтер, а на дистанции 20 метров 
и более — прекрасный. Если же у нас пойнтер 

работает по болоту на 6 метров — это пойн-
тер с плохим чутьем. В Италии же иначе, если 
пойнтер делает стойку в 30–50 см от птицы, его 
уже называют «рабочим», им даже восхища-
ются! Хотя на самом деле словом «пойнтер» 
рука не поднимается обозначить таких собак. 
Так, «пойнтеройды», и все… А нужны ли нам 
такие «пойнтеройды»? Нет, нет и еще раз нет! 
Пойнтер — король полей не столько из-за своей 
скульптурной стойки и не столько из-за свое-
го бешеного аллюра, но именно из-за самого 
дальнего чутья среди всех существующих пород 
легавых собак.

Естественно, и у других пород были свои 
бриллианты, которых мы, пойнтеристы, помним, 
которыми восхищаемся: английские сеттеры ч. 
Лорд Костяева и ч. Триф Тютькина, ирланд-
цы ч. Осень Числова и Триф Богданова, шот-
ландские сеттеры ч. Бонд Колпакова и ч. Чара 
Пронина, курцхаары ч. Анита Школьникова и ч. 
Кира Баринова, нжшл ч. Рэй Запорина и Азорка 
Курнакова. Но по большому счету это исключе-
ния, тогда как победы пойнтеров, и особенно 
черных, в международных состязаниях — это 
закономерность.

Что же касается секции пойнтеров МООиР, 
то, кроме чемпиона-пенсионера Нерошки Вол-
кова и его трех дочек от разных пометов (две 
из которых принадлежат тому же Волкову), 
полевых одноцветных собак там больше нет. 
Заслуги ч. Нерошки я перечислять не буду — 
удивительная по стилю и огромному чутью 
собака, был бы владельцем ее Кремер или 
Найденов, имел бы не один, а много дипло-
мов первой степени! Но, увы… Зато у него 
остались замечательные дети: Черныш в Аб-
хазии, Арч Каменева в Пензе, Ной Тимашкова 
в Московии, в нашей «Традиции». Две дочки 
Нерошки дальночутые, огневые, страстные 

Фея и Казя, имеющие не один диплом второй 
степени, были совершенно бессмысленно по-
вязаны их владельцем с его же бесталанным, 
но очень красивым кобелем из Турции. Тре-
тью сестру тоже убедили повязаться с этим 
же кобелем. Слава Богу, все остались пустые. 
Но с другими кобелями владелец вязать отка-
зывается, поскольку шоу экстерье для него — 
все, а поле и чутье — ничто! Не думаю, что 
в секции, где все упирается в экстерьер, ис-
пользование крови черных пойнтеров найдет 
свое применение. 

Так какие же перспективы у черных пойнте-
ров Московии? Как председатель секции «Тра-
диция», как человек, отдавший годы и годы 
жизни черным пойнтерам, могу утверждать, что 
мы будем сохранять черных пойнтеров, причем 
попытаемся не смешивать линий ч. Нерошки 
и ч. Гектора, будем использовать для этого чер-
ные крови других истинно рабочих линий, будем 
состязаться и, конечно же, будем побеждать!

\\\\\\\\\\\\
НА ПСАРНЕ

Объявления принимаются по
адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,

1-й этаж, РИА “О’КЕЙ”. пн.—пт.: 10.00—18.00. 
Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru

продаю

ЗАПАДНО-СИБИРСКИЕ 
ЛАЙКИ — 2 СУКИ ПО 1,5 ГОДА 

от рабочих производителей
Т. 8-911-374-91-02, 8-911-359-75-35

т. 8-968-846-15-97, 8-915-247-10-93

ЩЕНКИ ЗАПАДНО-
СИБИРСКОЙ ЛАЙКИ
в МО от рабочих производителей

ПРОДАЮ ЩЕНКОВ 
порода РУССКАЯ ГОНЧАЯ, 

г. Истра, Московская область.  8 916-1919-599

от дипломированных производителей 
(6 полевых чемпионов), 
родословная имеется. 

❑ рабочие гончие, подрощенные щенки 
т. 8-904-050-13-24

❑ щенки бретонского эпаньоля 
т. 8-903-661-58-93

❑ щенки гладкошерстного фокстерьера, суки. 
Тула т. 8-953-422-9123

❑ щенки гладкошерстного фокстерьера, суки. 
Тула т. 8-953-422-9123

❑ щенки дратхаара с родословной (егерь) 
т. 8-903-542-87-46

❑ щенки западно-сибирской лайки, элита 
т. 8-917-543-55-77, 8-495-519-42-85

❑ щенки швейцарской гончей с документами  
т. 8-916-754-30-07, 8-903-555-68-87
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В России обычный пойнтер работает по болотной дичи 
на дистанции 10-11 метров. На 16 чует одиночного дупеля 
или бекаса хороший пойнтер, а на дистанции 20 и более — 
прекрасный.

Виктория ЯKОВЛЕВА-ЗЕРНОВА, фото автора

короЛИ  
в ЧерНых ПЛащах

как известно, время не идет и не мчится, 
оно летит. И вот прошло уже восемь лет, как 
была опубликована моя статья, посвященная 

истории черных пойнтеров в россии.
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О
бсуждение проблем современной охотни-
чьей литературы прошло в кругу издате-
лей охотничьей периодики, книг и альма-
нахов об охоте с приглашением авторов 
«РОГ» и читателей.

Открывая заседание, его ведущий, первый 
зам. главного редактора «РОГ» А.И. лисицин, 
обратил внимание собравшихся, что сейчас 
в противостоянии с зелеными последние нас пе-
реигрывают. Образ охотника среди обывателей 
уже не тот, что был во времена Аксакова и Тур-
генева. Охота считается развлечением, чем-то 
несерьезным, а охотник никак не ассоциируется 
у обывателей с защитником природы. Можем ли 
мы повлиять на это и поднять имидж охотников 
в глазах общественности? По какому пути долж-
на развиваться охотничья литература?

Главный редактор издательства «Вече» С.Н. 
Дмитриев подчеркнул, что опыт его издатель-
ства свидетельствует о том, что читать печатные 
издания стали значительно меньше, только за 
последние годы выпуск книг сократился в два 
раза. Если в начале 21-го века издательство вы-
пускало 30–50 книг об охоте, то сейчас от силы 
5–7. У охотничьих издательств нет постоянной 

связи с охотниками, а самим охотникам нелег-
ко найти нужную книгу в книжном магазине. 
По мнению издателя, будущее охотничьей лите-
ратуры — создание тематической электронной 
библиотеки, в которой надо собрать все книги об 
охоте. Как показал опыт, прикладная функция 
книг по охоте уходит, так как нужную информа-
цию охотники находят в интернете. На первый 
план выступают красочные подарочные издания 
и книги самих охотников о себе и своем охотни-
чьем опыте.

Какой должна быть охотничья периодика? 
Главный редактор альманаха «Охотничьи про-
сторы» М.В. Булгаков отметил, что наиболее 
удачный вариант — это сочетание оперативной 
информационной газеты и журнала (как сейчас 
в редакции «РОГ» и «ОиР»), но журнал должен 
быть в двух разных версиях — электронной 
и бумажной. Очень бы хотелось усилить роль 
Росохотрыболовсоюза и общественных органи-
заций в распространении охотничьей литературы 
среди рядовых охотников. Сформировать же по-
ложительный образ охотника среди населения, 
по мнению Михаила Васильевича, невозможно, 
охотника может понять только охотник. На во-

прос ведущего, что надо делать, чтобы тиражи 
охотничьих изданий не падали, он дал простой 
ответ: «Дать людям возможность охотиться». 
Но это уже вопрос к законодателям.

Член Союза писателей России О.Д. Трушин 
обратил внимание на то, что авторы охотничьих 
произведений имеют самые разнообразные 
профессии, но объединяет их одно — любовь 
к охоте и природе. Здесь значительно меньше 
профессиональных литераторов и писателей, 
чем в других жанрах литературы. Хорошо пи-
шущих и читаемых авторов очень мало, но они 
есть, в том числе и в российской глубинке. 
Их надо искать и всячески поощрять. Одна из 
главных проблем охотников сейчас — это то, 
что их своими законами унижает государство. 
Охота должна быть более доступна, она долж-
на формировать у охотника любовь к своей 
родине и природе. А сейчас, чтобы охотиться, 
охотнику приходится преодолевать много не-
гатива.

Главный редактор журнала «Охота и охот-
ничье хозяйство» А.М. Блюм, исходя из своего 
издательского опыта, уверен, что охотничья пе-
риодика, прежде всего, строится на авторстве 

читателей. Необходимо публиковать и очерки, 
где выражаются, прежде всего, эмоции охотника 
от пережитого на охоте, и рассказы об охоте 
(нередко и от третьего лица), и практические 
советы, основанные на охотничьем опыте. 

Кандидат филологических наук Е.К. целыхова 
обратила внимание собравшихся, что большин-
ство охотников интересуют публикации в основ-
ном по практической охоте. Новое поколение 
привыкло получать быструю и точную информа-
цию. А потому им проще посмотреть публикацию 
по данному вопросу в интернете, чем покупать 
и читать книгу или журнал. С другой стороны, 
возникает спрос на красочные подарочные из-
дания об охоте. Охотничья литература — одно 
из немногих средств привития любви к охоте 
и природе у подрастающего поколения. Одна-
ко сейчас мы не можем прийти с темой охоты 
в школы, нас там не понимают. На это возразил 
О.Д. Трушин, имеющий большой писательский 
опыт общения со школьниками.

С большой речью выступил патриарх нашей 
охотничьей литературы писатель В.Б. Чернышёв. 
Он особо отметил, что охота — одна из самых 
благородных страстей русского человека. Она 
оживляет самые лучшие чувства. Охота — это 
состояние души и неотъемлемая часть нашей 
национальной культуры. Для настоящего охот-
ника она никогда не бывает безрезультатной, 
потому что с нее всегда возвращаешься с чи-
стой и легкой душой. Писатель поблагодарил 
редакцию за поднятую тему и за приглашение 
к дискуссии. 

К сожалению, сейчас охота приобрела ры-
ночный характер, что отражено и в законе об 
охоте. Она лишилась поэзии. Для настоящего 
охотника именно охотничья литература служит 
постоянным охотничьим поводырем.

Постоянный автор «РОГ» В.Ф. Гуров расска-
зал о своем пути в охотничью литературу. Свой 
первый рассказ он послал, будучи еще школьни-
ком, известному охотничьему писателю Е.Н. Пер-
митину. И тот очень хорошо и по-доброму его 
поддержал. Редакциям надо бороться за авто-
ров, искать новых, одаренных личностей.

Наш автор В.Е. Михайлов отметил необходи-
мость шире использовать интернет и электрон-
ные версии публикаций и не забывать о необхо-
димости обратной связи читателей-охотников 
с редакцией. Другой наш автор, И.А. Максимат-
кин, предложил чаще публиковать охотничьих 
классиков и старые публикации хороших авто-
ров, ведь молодежь о многих из них не знает. 

Зам. главного редактора журнала «Охотник» 
В.А. Ольшанский с сожалением отметил, что 
все собравшиеся здесь из разных изданий — 
своего рода конкуренты, но делают одно общее 
дело по пропаганде правильной охоты. Надо 
координировать свои действия и шире пропаган-
дировать друг друга. В этом с ним согласилась 
редактор журнала «Тверь охотничья» Наталья 
Козлова — охотничьим СМИ надо поддерживать 
друг друга!

НА КРОВЯХ

охотНИЧья ЛИтература: круГЛый стоЛ в «Мк»

десятого ноября в редакции «Московский комсомолец» состоялся круглый стол на тему  
«охотничья литература вчера и сегодня». он прошел в год юбилея известных книг классика русской 
охотничьей литературы с.т. аксакова «записки ружейного охотника оренбургской губернии» (1852 г.)  
и «записки об уженье рыбы» (1847 г.).

Сергей ФОКИН

охота По-ореНбурГскИ
Как сообщает информационный портал города 
Оренбурга, несостоявшийся аукцион на постав-
ку европейских благородных оленей, объяв-
ленный Министерством лесного и охотничьего 
хозяйства Оренбургской области в октябре 
2017 года, предполагал доставку копытных 
частнику — на территорию ЗАО «Системы 
противопожарной защиты», что в Сакмарском 
районе.

По словам бывалых охотников, исколе-
сивших весь регион, европейских оленей 
в Оренбуржье они ни разу не видели. Косуль 
и кабанов — да, лоси попадались, даже вол-
ки, кстати, редкие в местных степях. И это 
притом что правительством региона взят курс 
на архиважную цель: кроме эксперимента 
по реинтродукции лошади Пржевальского 
в дикой природе, наша область взялась еще 
за один уникальный проект — замещение 
популяции кабана таким видом, как олень 
благородный. В прошлом году аукцион 
не состоялся, на закупку животных не было 
средств. А в 2017 году объявили вновь, 
изыскав на «оленье дело» 926 тыс. рублей. 
Министерство лесного и охотничьего хозяй-
ства планировало приобрести трех самцов 
и пять самок. Каждая особь, в зависимости 
от пола, должна была весить от 70 и от 50 
килограммов соответственно. Но в итоге срок 
подачи заявок на конкурс истек, а ни одной 
из них не поступило. Аукцион признали не-
состоявшимся. 

Замещение кабана в Оренбургской об-
ласти благородным оленем преподносится 
как необходимость, на это тратятся деньги 
налогоплательщиков. Если бы не Указ гу-
бернатора № 401-ук от 20 июля 2017 года 
«Об утверждении лимита добычи охотничьих 
ресурсов на территории Оренбургской об-
ласти на период с 1 августа 2017 года до 1 
августа 2018 года». Читаем и диву даемся. 
По данным приложения № 1, добыть до 1 
августа 2018 года можно 70 лосей, 1291 ко-
сулю, 443 барсуков, 5 бурых медведей и 9 
оленей, о популяции которых так заботятся 
чиновники. Причем допустим отстрел даже 
одной особи в возрасте до года. А восемь 
других даже без разницы по половому при-
знаку — что самка, что самец. Это притом 
что олень воспроизводит лишь одного де-
теныша за год, а кабан плодится быстрее 
в разы. Что ставит саму идею замещения 
поголовья одного вида копытных другим  
под вопрос.

Кстати, на 12-й странице указа губерна-
тора указаны квоты добычи оленя благо-
родного в охотничьих угодьях Оренбургской 
области. Это два охотничьих участка: ООО 
«Трасткапитал» в Саракташском районе 
и ЗАО «Системы противопожарной защиты» 
(Сакмарский р-н). В первом из них можно 
добыть пять оленей, в том числе сеголетка. 
Во втором — четырех.

И все это уже согласовано с «верхами», 
ведь, утверждая лимиты добычи охотничьих 

ресурсов, губернатор Оренбургской области 
Юрий Берг ссылался на письмо Министерства 
природных ресурсов и экологии РФ от 23 
июня 2017 года 04-15-29/16433 и распоряже-
ние Министерства природных ресурсов, эко-
логии и имущественных отношений региона 

от 2 июня 2017 года №1657-р «Об утверж-
дении заключения экспертной комиссии го-
сударственной экологической экспертизы». 
Исполняет указ, как и положено, министр 
лесного и охотничьего хозяйства региона 
Виктор Тонких.
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О
днако за несколько лет отсутствия 
действенного контроля (то есть после 
2012 г., когда Центрохотконтроль дал 
отрицательный отзыв на подготовлен-
ную ИПЭЭ РАН первую версию списков 

и был отстранен от дальнейшего обсуждения) 
экспертами-зоозащитниками проделана осно-
вательная разрушительная для охотничьей от-
расли деятельность, причем не только внутри 
страны, но и на международной арене. Послед-
ствия такой «работы» наглядно видны на при-
мере горлицы (или обыкновенной горлицы) — 
Streptopelia turtur — до настоящего времени 
обычного вида пернатой дичи. Мы уже оспа-
ривали, и официально, и на страницах «РОГ», 

занесение горлицы в Красную книгу, указывая 
на отсутствие доказательств катастрофического 
состояния вида в нашей стране и абсурдность  
обвинений охотников. Однако события раз-
вивались и вне рамок этой «внутренней»  
дискуссии…

С 23 по 28 октября этого года на Филип-
пинах проходила 12-я Конференция сторон 
Конвенции по охране мигрирующих видов 
животных, или Боннской конвенции. Инстру-
мент рамочный, объединяющий целый ряд 
соглашений, в том числе многим известное 
Афро-Евразийское соглашение по сохранению 
мигрирующих водных птиц — АЕВА. Россия 
не присоединилась к Боннской конвенции, 
но официально или на уровне экспертов уча-
ствует в некоторых соглашениях — напри-
мер, по сайгаку, сибирскому журавлю (стерху) 
и другим. Боннская конвенция взяла под свою 
опеку мигрирующих птиц, не связанных с во-
дной средой и, таким образом, оказавшихся 
вне АЕВА. Горлица — один из таких объектов 
внимания, и проект Международного плана 
действий по сохранению вида представлен для 
принятия на конференции. Заглянем в этот до-
кумент, размещенный на сайте конференции.

План действий, на мой взгляд, великоле-
пен — это капитальный научный труд и в то же 
время практическое руководство объемом 
более ста страниц, с подробным обзором су-

ществующего состояния вида, анализом про-
блем, многочисленными запланированными 
действиями, ожидаемыми результатами, ем-
кими приложениями, множеством графиков 
и диаграмм. Составлен группой ученых из Коро-
левского общества защиты птиц (RSPB, Велико-
британия) и — внимание! — Европейской Фе-
дерации ассоциаций по охоте и охране природы 
(FACE, штаб-квартира в Бельгии). К авторам-
составителям вопросов нет. Но поражает  
эффект от участия российских экспертов в под-
готовке документа. Так уже на стр. 13 в разделе 
«Природоохранная политика и законодатель-
ство» в строках «Российская Федерация» на-
ходим (дословный перевод): 

«Горлица будет занесена в Красную книгу 
Российской Федерации к концу 2017 г. Охота 
и уничтожение гнездовых биотопов будут строго 
запрещены в России» (персональные сообще-
ния Александра Мищенко и Евгения Сыроечков-
ского)». Напомним, что первый из упомянутых 
(А.М.) — сотрудник ИПЭЭ РАН и секретарь сек-
ции по птицам в Комиссии по Красной книге, 
а второй (Е.С.) — председатель этой секции. 

Читаем дальше... Оказывается, горлица — 
популярный объект охоты во многих странах 
Южной Европы и Северной Африки. Начнем 
с 10 стран Евросоюза: Австрии, Болгарии, Ки-
пра, Франции, Греции, Италии, Мальты, Пор-
тугалии, Румынии и Испании. Через юг Европы 
проходит основная миграция горлицы на зимов-
ку в Африку, и охота там очень интенсивная. 
Так в Испании ежегодная добыча оценивается 
в 400–800 тыс., Италии — 200–400 тыс., Гре-
ции — 300–600 тыс. особей. 

Мальта, не удовлетворившись осенней охотой, 
вытребовала себе и весеннюю. На законных осно-
ваниях горлицу отстреливают и вне ЕС — в Мол-
давии, Грузии, Боснии и Герцеговине, Черногории, 
Турции, во многих африканских странах. Общая 
легальная добыча оценивается в 2–4 миллиона 
особей при глобальной численности вида в пре-
делах 13–48 (в Европе 2,9–5,6) миллионов пар. 
Понятно, что наш вклад — мизерный: на значи-
тельной части ареала горлицу добывают попутно; 

более-менее регулярный отстрел ведется на Се-
верном Кавказе, но в любом случае это тысячи 
или немногие десятки тысяч птиц.

Так вот, ни одна из вышеперечисленных 
стран не собирается закрывать охоту на гор-
лицу. Недаром в составлении Плана действий 
участвует FACE! Зато документ подробно опи-
сывает, как в условиях снижения численно-
сти вида страны намереваются его сохранять. 
Это — улучшение гнездовых мест обитаний, со-
вершенствование мониторинга и сбора данных 
о добыче, борьба с браконьерством (например, 
с массовым отловом в южном Средиземномо-
рье), разработка моделей использования для 
согласованного управления ресурсами (вплоть 
до выделения квот добычи), выявление и из-
учение конкурентных отношений с кольчатой 
горлицей, перепланировка сельхозугодий с це-
лью обеспечения укрытий и мест кормежки 
и многое-многое другое. В европейских странах 
(только не в России!) действительно ведутся 
очень интересные исследования, и некоторые 
результаты были презентованы на недавнем 
конгрессе биологов-охотоведов во Франции. 
Но рекомендаций запретить охоту в этом Плане 
действий по горлице нет!

О д н а к о  « н а ш и м »  о р н и т о л о г а м -
зоозащитникам и не нужно никаких рекоменда-
ций. В Приложении 1, посвященном выработке 
общеевропейской модели управления попу-
ляциями горлицы с целью снижения добычи 
на 5–15% и обеспечения устойчивого существо-
вания (без учета бед на африканских зимовках), 
в огромной таблице, где «охотничьи» страны 
описывают статус использования и охраны вида 
в строке «Российская Федерация», опять встре-
чаем, дословно: 

«Неизбежная (т.е. в скором времени) охрана 
путем включения в Красную книгу Российской 
Федерации; охота на горлицу будет запреще-
на, по крайней мере на 10 лет, с серьезными 
наказаниями за незаконную добычу» (заме-
чу, что любая добыча краснокнижного вида 
становится незаконной). И вновь — ссылка 
на А.М. и Е.С. 

Это пусть в Европе думают, изучают, дого-
вариваются, а мы в России просто запретим 
охоту — и нет проблем! Могу представить 
себе изумление зарубежных ученых от столь 
решительного заявления «русских». И подо-
зреваю, что по инициативе европейцев в этой 
же графе, со ссылкой на иностранный источник, 
появилась реплика: «В целом охотничье изъятие 
на северо-западе России незначительно». Ну, 
что знали, то и написали…

В результате, невзирая на возражения 
со стороны охотничьих организаций России, 
а также в отсутствие официального решения 
по новым «краснокнижным» спискам, А.М. 
и Е.С. добились того, чтобы в Международный 
план действий на 2018–2028 годы под эгидой 
Боннской конвенции были включены эти слова-
обязательства от имени России: «ОХОТА НА 
ГОРЛИЦУ БУДЕТ ЗАПРЕЩЕНА». 

Вероятно, стараниями А. Мищенко и Е. Сыро-
ечковского эти международные обязательства 
так и «повиснут» на нашей стране до 2028 года. 
Однако работа над списками Красной книги РФ 
продолжается. Поэтому хотелось бы понять мо-
тивы инициаторов запретов на добычу горлицы, 
гуменника, серого гуся и других обычных охот-
ничьих видов. Что это — бескорыстная забота 
о родной природе, амбиции и желание славы 
противников охоты?.. Или иное?

ОХОТОВЕДЕНИЕ

Александр СОЛОХА, зав. отделом научных исследований ФГБУ «Центрохотконтроль», канд. биол. наук

ГорЛИца И красНая кНИГа

Минуло больше года с момента публикации расширенных списков 
краснокнижных животных и начала ожесточенных споров между 
специалистами охотничьей отрасли и сторонниками тотальных 
запретов. Похоже, маятник управленческих решений понемногу 
смещается из антиохотничьей в зону здравого смысла 
и взвешенных решений по вопросам использования дикой фауны.

В Международный план действий на 2018–2028 годы под эгидой 
Боннской конвенции были включены слова-обязательства от 
имени России: «ОХОТА НА ГОРЛИЦУ БУДЕТ ЗАПРЕЩЕНА». 

Отдых, охота, рыбалка
приглашаю

❑ заяц с гончими 
т. 8-926-181-45-70

❑ медведь, лось, рысь 
т. 8-912-379-61-37

Т. 8-905-591-69-08 
ТРОФЕИ ГАРАНТИРОВАНЫ 

НА ОХОТУ:
загонную, с вышек, 

с подхода. Лось. Кабан.

Охотничий магазин
куплю

❑ снегоход в любом состоянии. 
(495)979-17-53

❑ шкуры куницы, рыси, лисы. 
т. 8-926-415-55-23

продаю
❑ запчасти к снегоходам. 

8-916-682-20-00 
www.snegohody.ru

❑ ИЖ-54, ИЖ-58 + Альманахи 
"Охотничьи просторы" 
т. 8-495-300-54-97

❑ МЦ 105-01 три пары 
т. +7-985-998-46-32

Работа
приглашаю

ТРЕБУЕТСЯ 
ОХОТОВЕД 

в частное 
охотхозяйство

Профильное образование обязательно 
Адрес о/х: Тверская обл., Торопецкий р-н. 

Оформление по ТК  РФ, 
з/п 60 000 руб. + бонусы.  
Работа постоянная/вахта. 

Все условия для комфортного проживания, 
возможно трудоустройство семейной пары.
Конт.тел.: +7-926-373-0538 Кристина

Москва, ул. 1905 года, д. 7, ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00. 
Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

охота в творЧестве 
Некрасова

16 ноября в 17.00 в Санкт-Петербурге, 
Музее-квартире Н.А. Некрасова, филиал 
Всероссийского музея А.С. Пушкина (Дом 
Панова, Санкт-Петербург, Литейный, 36 
проезд: м. Маяковская, Чернышевская, До-
стоевская, Владимирская) состоится встре-
ча с писателем, членом Союза писателей 
России, лауреатом Премии Центрального 
федерального округа РФ в области ли-
тературы и искусства, Почетным членом 
Ассоциации «Росохотрыболовсоюз», посто-
янным автором «Российской Охотничьей 
газеты», автором книг о природе и охоте 
Олегом Дмитриевичем Трушиным. Тема 
творческой беседы: «Охота в творчестве 
Н.А.Некрасова».

сПасеННый Лось
Лося, который едва не утонул в пруду на 
востоке Москвы, отправили в парк «Лоси-
ный остров», сообщил РИАМО представи-
тель пресс-службы департамента по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным ситу-
ациям и пожарной безопасности столицы.

В разгар золотой осени на территории 
парка «Радуга» на востоке Москвы раз-
вернулась операция по спасению лося, ко-
торый тонул в Большом Графском пруду. 
На помощь животному пришли столичные 
пожарные и спасатели, им удалось выта-
щить лося на берег.

«Животное отвезли в парк «лосиный 
остров», — сказал собеседник агентства.

Эту информацию подтвердил РИАМО 
представитель пресс-службы департамента 
природопользования и охраны окружаю-
щей среды г. Москвы.

«После спасательной операции лось 
был обездвижен снотворным и отправ-
лен на биостанцию Национального парка 
«лосиный остров», — сказал собеседник 
агентства.

В спасательной операции принимали 
участие три расчета, три единицы техни-
ки и более десятка человек. Спасателям 
удалось быстро притянуть лося к берегу, 
чтобы он не утонул, но после операция не-
много затянулась из-за ожидания машины, 
куда можно было бы погрузить животное.
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ПОДПИшИСЬ И чИТАЙ!
Дорогой читатель, с 1 сентября в почтовых отде-
лениях можно оформить подписку на 2018 год:
Журнал «Охота и Рыбалка ХХI век»:  
15685, подписка на 1-е полугодие — 531,18 руб.  
46011, годовая подписка — 1062,33 руб.
Газета «Российская Охотничья газета»:  
31910, подписка на 1-е полугодие — 346,86 руб.
10184, годовая подписка — 669,92 руб.
Комплект «Российская Охотничья газета»  
с журналом «Охота и Рыбалка ХХI век»:  
42889, подписка на 1-е полугодие — 798,84 руб. 

Стоимость подписки указана для жителей 
Москвы и Подмосковья с учетом доставки 
издания до почтового ящика. цены в других 
регионах уточняйте в вашем почтовом отделе-
нии. Для льготных категорий граждан на почте 

существуют дополнительные скидки.
Подписку на электронную (PDF) версию наших 
изданий можно оформить на сайте издатель-
ства, перейдя на страницу:  
www.mk.ru/podpiskaMK 

Ждем ваши вопросы по подписке по телефону 
редакции: +7 (495) 665-40-80 или  
на электронную почту: podpiska@mk.ru
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Российская Охотничья газета

Российская Охотничья газета

10184

ОХОТНИК-НАТУРАЛИСТ

ОБЪЕМ 4 П.Л. ЗАКАЗ № 2444 ТИРАЖ 45.000 НАШ ИНДЕКС: 31910 © ПЕРЕПЕЧАТКА МАТЕРИАЛОВ И ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ИХ В ЛЮБОЙ ФОРМЕ, В Т.Ч. В ЭЛЕКТРОННЫХ СМИ, БЕЗ ПИСЬМЕННОГО РАЗРЕШЕНИЯ НЕ ДОПУСКАЕТСЯ

СВИДЕТЕлЬСТВО О РЕГИСТРАцИИ СМИ ПИ № ФС77-42971 ОТ 10.12.2010 Г. ВыДАНО ФЕДЕРАлЬНОй СлУЖБОй ПО 
НАДЗОРУ В СФЕРЕ СВЯЗИ, ИНФОРМАцИОННыХ ТЕХНОлОГИй И МАССОВыХ КОММУНИКАцИй (РОСКОМНАДЗОР) 
УЧРЕДИТЕлЬ: ГУСЕВ ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ. ИЗДАЕТСЯ С ИЮлЯ 1994 Г. (ПО ДЕКАБРЬ 1996 Г. КАК «МОСКОВСКАЯ 
ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА»). АДРЕС РЕДАКцИИ И ИЗДАТЕлЯ: 125993, Г. МОСКВА, Ул. 1905 ГОДА, Д. 7, СТР 1, КОМ. 754 
ТЕл.: (495) 665-72-72, ДОБ. 7525, 7527, 7543 и 7541 E-MAIL: ROG@MK.RU   СВОБОДНАЯ цЕНА

РЕКлАМНО-ИНФОРМАцИОННОЕ 
АГЕНТСТВО ПРИНИМАЕТ РЕКлАМУ 
И ЧАСТНыЕ ОБЪЯВлЕНИЯ В РОССИйСКУЮ 

ОХОТНИЧЬЮ ГАЗЕТУ. ТЕл.: (495) 781-47-38.  
ФАКС: (495) 781-47-37, E–MAIL: RYMAR@MK.RU

КОМПЬЮТЕРНАЯ ВЕРСТКА: 
Александр САМАРСКИй, Антон ЖУРАВКОВ

ВыПУСКАЮЩИй РЕДАКТОР: Екатерина СМУКРОВИЧ
БИлЬД-РЕДАКТОР: Оксана ЖУРАВКОВА

КОРРЕКТОР: Елена ПОлИЩУК

РЕДАКцИЯ ЗНАКОМИТСЯ С ПИСЬМАМИ ЧИТАТЕлЕй, НЕ ВСТУПАЯ В ПЕРЕПИСКУ. РУКОПИСИ НЕ РЕцЕН-
ЗИРУЮТСЯ И НЕ ВОЗВРАЩАЮТСЯ. МНЕНИЕ РЕДАКцИИ МОЖЕТ НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ АВТОРОВ. 
АВТОРы ПУБлИКАцИй НЕСУТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ТОЧНОСТЬ ПРИВОДИМыХ ФАКТОВ, ИХ ОцЕНКУ 
И ЗА ИСПОлЬЗОВАНИЕ СВЕДЕНИй, НЕ ПОДлЕЖАЩИХ РАЗГлАШЕНИЮ. РЕДАКцИЯ НЕ НЕСЕТ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬ ЗА СОДЕРЖАНИЕ РЕКлАМНыХ ОБЪЯВлЕНИй. 

Служба распространения ООО «Агентство МК» тел. 8(495)665-40-80

ГАЗЕТА ОТПЕЧАТАНА ОФСЕТНЫМ СПОСОБОМ В ОАО «МОСКОВСКАЯ ГАЗЕТНАЯ ТИПОГРАФИЯ» МОСКВА, УЛ. 1905 ГОДА, ДОМ 7.

ЧИТАЙТЕ, ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ, ДЕЛИТЕСЬ С НАМИ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ! 16+

Ре
кл

ам
а 

16
+

Не
 П

ро
Пу

ст
И!

О
ХО

ТА
 И

 Р
Ы

Б
А

Л
К

А
 X

XI
 В

Е
К

№
11

 (
17

5)
 Н

О
Я

Б
Р

Ь
 2

01
7

М
И

Р
 

Д
И

К
О

Й
 

П
Р

И
Р

О
Д

Ы
 

И
 

О
Х

О
Т

Н
И

Ч
Ь

И
Х

 
П

Р
И

К
Л

Ю
Ч

Е
Н

И
Й

w
w

w
.o

ho
tn

ik
i.r

u МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

ЗАЧЕМ КАЙЗЕРУ 
КОЛЬТ?

ГЛУХАРИ 
НА МОЕМ ДВОРЕ

НАРИСУЙ 
МНЕ СЕВЕР

www.ohotniki.ru

КОЗЫРНЫЙ НОМЕР

НОЯБРЬ 2017
№11 (175)

«Без соблюдения традиций охота 
становится убийством» — интервью с 
генеральным директором Российского 
издательства «Вече» леонидом Палько.

«оружие»
Молнии Кольта — история помпового 
карабина Colt Lightning.
С чем идете в гору вы? — выбор 
дальнобойной винтовки.
Учим добывать — дети и оружие.

«Природа»
Душа Телецкого — в гостях у охотоведов 
Горного Алтая.
Конец — загонная охота на лося в лесах 
Селигера.
Творцы Севера — национальные 
промыслы народов Чукотки и Камчатки.

«трофеи»
Только в России — опыт разведения 
глухаря в неволе.
Будьте бдительны —  особенности добычи 
медведя на Камчатке.
Утраченное первенство —  
о профессиональном белковье в Туве.

«рыбалка»
Первый лед — тактика ловли на платном 
пруду.

 УДАчНАЯ ОХОТА
Начало ноября радует охотников теплой, малодождливой погодой. В Тульской области  Черн-
ского района хорошо и результативно проходит охота по чернотропу с гончими. 
В угодьях есть заяц, лиса. Удачной оказалась охота 4 ноября. Собаки подняли зайца, но через 
15 минут гона заяц сделал скидку, и они его потеряли. Когда собаки возвращались обратно, 
подняли лису. Она бежала по дороге прямо на нас и была взята первым выстрелом. 
Охота этого дня оставила много радостных впечатлений. За этот день видели трех лис, одну 
из которых взяли; зайца, подняли две стаи куропаток.

Фото Олега ФИЛАТЧЕВА

 Из зАПАДНОЙ СИБИРИ
Удачный финал загонной охоты на гурана.

Фото Алексея СТЕФАНОВИЧА

 ОДИН СНЕЖНЫЙ ДЕНЬ 
28-29 октября наш коллектив был на охоте в Гагаринском хозяйстве МВОО цО ВУ. Погода, как 
и четыре года назад на открытии сезона по копытным в Переславском хозяйстве, подарила 
нашей команде один снежный день охоты. И, как и в прошлый раз, зверь был добыт с первого 
выстрела нашим охотником Мацуком Александром Михайловичем. От всего коллектива по-
здравляем его с добычей и с прекрасным выстрелом! А также выражаем благодарность всем 
сотрудникам Гагаринского охотничьего хозяйства за организацию охоты и за теплый прием. 

Фото Виктора ЗАЛОГИНА

ЧИтайте в НоябрьскоМ 
НоМере журНаЛа
«охота И рыбаЛка XXI век» 

вестИ с охоты

10184


